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EDITORIAL

Y después de la captura del Z-40… ¿qué?

En medio del escándalo
internacional debido a las
actividades de espionaje e
intromisión de los EUA en varios
países, incluido el nuestro, y a la luz
de la injerencia en México de este
vecino país en lo que a seguridad y
combate al narcotráfico se refiere, se
ha dado la detención de Miguel
Ángel Treviño Morales, mejor
conocido como el Z-40, líder de Los
Zetas. Persiste una relación de
«cooperación» bilateral según los
intereses y tiempos de Washington,
en tareas de seguridad en nuestro
país. Así lo muestra el hecho de que,
mientras el Gobierno de la República
anunciaba que tal detención era
resultado de una investigación y
operativo llevados a cabo por
inteligencia de la Marina, The New
York Times publicaba que la acción
estuvo respaldada y vigilada el
gobierno de Estados Unidos de
Norteamérica.

El deslinde expresado por la actual
administración federal respecto de la
inútil y trágica estrategia de
seguridad implementada por la
administración de Felipe Calderón,
es un hecho positivo; sin embargo,
para que ese cambio profundo de
políticas y de estrategia de seguridad
y de combate al crimen organizado
sea una realidad, no basta con la
detención de capos, sino que
esencialmente se requiere de la
implementación de medidas
gubernamentales que se sostengan en
la realidad, empezando por una
estrategia integral de combate a la

delincuencia en los terrenos social,
económico, policial, educativo y de
salud pública; combate real y
profundo a las causas de la pobreza
y del hambre.

La captura del Z-40 sin duda
representa un golpe al cártel de Los
Zetas y a la delincuencia organizada
ligada al trasiego de droga. Pero
debe tomarse con mesura y
analizarse más profundamente, desde
diversos ángulos y en su justa
dimensión. Por supuesto, lo primero
que debe evitarse es una actitud
triunfalista desde el ámbito oficial,
ya que el operativo en cuestión no es
de ninguna manera el principio del
fin de ese cártel tan poderoso, que
tiene carácter trasnacional. Así
mismo, el gobierno enfrenta en lo
inmediato el reto de la primera
consecuencia: El recrudecimiento de
la violencia que genera el
reacomodo en la cúpula del cártel de
Los Zetas. Debe recordarse que, al
menos durante la última década, es
el escenario que se presenta después
de la captura de un capo de
envergadura, ante lo cual el Estado
ha tenido el triste e inadmisible
papel de un espectador más.

El problema más grave, es que este
tipo de detenciones, por muy
importante que sea el capo, no pasa
de ser un asunto mediático,
sencillamente porque, más allá de la
propia reclusión del criminal, del
decomiso de algunos bienes
insignificantes, o de algunas
toneladas de cocaína, o bien, la

M

desactivación de una que otra ruta
de tráfico de droga, y el
descubrimiento de un arsenal, el
Estado no trastoca la infraestructura
financiera de los cárteles, ni erradica
sus formas de lavar dinero, y mucho
menos saca de esas detenciones
información que lleve a funcionarios
y políticos corruptos al servicio o en
sociedad con estas organizaciones
criminales, ni rompe las redes de
apoyo que tienen en las entrañas
mismas de las instituciones
financieras y de seguridad. Mientras
esto no ocurra, la detención de un Z-
40 o de muchos como él, no pasará
de ser un show mediático. Esperemos
que realmente en esta ocasión
podamos vislumbrar un cambio de
fondo en el procedimiento.
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Cruzada Contra el Hambre

Llama el Presidente Peña Nieto a
redoblar el paso para alcanzar la
meta trazada en la Cruzada
Nacional contra el Hambre

El Presidente Enrique Peña Nieto
afirmó que, una vez pasado el
proceso electoral que se vivió en 14
entidades del país, es necesario
redoblar el paso en lo que es una
exigencia y un deber del Gobierno de
la República: Alcanzar la meta
trazada para este año en los
municipios que forman parte de la
Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Ante el Presidente de Guatemala,
Otto Pérez Molina, quien acudió
invitado a un importante  evento en
la población de Mártir de Cuilapan,
una de las comunidades más pobres
del estado de Guerrero, para conocer
cómo se trabaja en México para
revertir los índices de pobreza, de
marginación y de desigualdad social,
el titular del Ejecutivo mexicano
señaló que ello permitirá «mejorar
las condiciones y el entorno, donde
nuestra gente pueda encontrar
espacio de desarrollo individual».
Precisó que su gobierno «tiene una
misión muy clara: asegurar que los
derechos que consagra nuestra
Constitución realmente se
materialicen en todos los mexicanos.
Estoy convencido de que si
mantenemos este esfuerzo de manera
intensa todo el tiempo, si seguimos
sincronizando y armonizando las
distintas acciones de los diferentes
órdenes de gobierno, si no bajamos

REPORTAJE
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la guardia y si realmente cumplimos
la meta que nos hemos trazado, el
rostro que México tendrá en los
siguientes seis años será uno de
mayor desarrollo y de mayor
progreso».

El Primer Mandatario dijo que la
falta de atención a varios de los
problemas que se tienen en la
sociedad, como el de la inseguridad,
«se da en lugares que están con
mayor rezago y mayor pobreza, y
por eso tenemos que dedicarles una
atención mayor, especial, esmerada
y eficaz, que nos permita cambiar
esta realidad. Y eso es lo que
estaremos haciendo en los próximos
años, en los años de esta
administración, modernizando los
programas sociales que hoy tiene el
gobierno, y creando nuevos».

Precisó que con la Cruzada Nacional
contra el Hambre «vamos a llegar a
las zonas, a las regiones y a los
pueblos del territorio nacional que
enfrentan mayor rezago social».
Recordó que en este municipio del
estado de Guerrero fue donde
arrancó la Cruzada Nacional contra
el Hambre, y se congratuló por los
avances que se han tenido en Mártir
de Cuilapan: existen 19 escuelas de
tiempo completo que habrán de
operar en este municipio para
atender la demanda educativa y
estar a la altura de prestar suficiente
educación, sobre todo en el nivel
básico, a los jóvenes de la localidad;
se han rehabilitado y se ha dispuesto
de mayor personal para atender las

11 clínicas de salud que operan en
este municipio, y adicionalmente hay
brigadas móviles «para ir a la parte
más recóndita y más apartada del
centro de la comunidad y prestar los
servicios de salud».

Además, se están construyendo y
remodelando viviendas, y se trabaja
a través de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación para
traer proyectos productivos.
Indicó que continuará atestiguando,
pero sobre todo verificando y
supervisando, «que en los 400
municipios del territorio nacional
donde se concentra el esfuerzo de la
Cruzada Nacional contra el
Hambre, realmente se esté
cumpliendo a cabalidad lo que nos
hemos propuesto, y en consecuencia,
le estemos cumpliendo a los
mexicanos, especialmente a los que
más lo necesitan».

En el evento, el Presidente Enrique
Peña Nieto atestiguó la firma de dos
convenios de colaboración entre el
Gobierno del Estado de Guerrero y
distintas dependencias federales. El
primero, con la Comisión Federal de
Electricidad y la Comisión Nacional
para el Desarrollo de los Pueblos
Indígenas, que permitirá avanzar de
manera importante en la
electrificación en toda la entidad. El
segundo, con la empresa paraestatal
Diconsa, que permitirá que los
excedentes en la producción agrícola
en el estado puedan ser colocados en

el mercado a través de las tiendas
Diconsa.

El Primer Mandatario también hizo
entrega de apoyos de los programas
de la Secretaría de Desarrollo Social,
y tomó la protesta a 240 brigadistas
de la Cruzada Nacional contra el
Hambre. Previamente, recibió
explicaciones de las Unidades
Móviles de Salud y dio el banderazo
de salida a 3 de estas unidades, de
un total de 133 para toda la
República.

También recibió explicaciones de los
indicadores de carencia por acceso a
los servicios de salud, de rezago
educativo, de carencia por calidad y
espacios de la vivienda; de carencia
por acceso a los servicios básicos en
la vivienda, de carencia por
ingresos, de carencia por acceso a la
seguridad social; de participación
social, de carencia por acceso a la
alimentación, y de la participación
de las secretarías de Marina y de la
Defensa Nacional en la Cruzada
Nacional contra el Hambre.

La lucha contra el hambre no tiene
colores, partidos, ideologías, ni
fronteras: Otto Pérez Molina
El Presidente de la República de
Guatemala, Otto Pérez Molina,
resaltó el liderazgo del Presidente
Enrique Peña Nieto entre la
comunidad internacional,
«proyectando a México fuera de sus
fronteras y poniendo a México en el
liderazgo que le corresponde aquí, en
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la región y también a nivel
mundial».

Dijo que la Cruzada Nacional contra
el Hambre es un ejemplo que en
Guatemala también se está llevando
a cabo con el Pacto Hambre Cero, y
subrayó que son esfuerzos que se
hermanan.

«Quiero decirles que felicito al
Presidente Enrique Peña Nieto por
ese gran esfuerzo que está haciendo
en esta Cruzada Nacional contra el
Hambre. Un tema que -ya lo
mencionaron- no tiene colores, no
tiene partidos, no tiene ideologías, y
tampoco tiene fronteras», enfatizó.
El Presidente Pérez Molina reiteró
que en Guatemala, como en México,
se están exigiendo respuestas: «El
pueblo quiere resultados y nosotros
como gobernantes estamos en la
obligación de darles esas respuestas
y de darles esos resultados».

Indicó que el primer año de gobierno
se logró en Guatemala reducir en
50% la desnutrición aguda, y se han
propuesto bajar en 10% la
desnutrición crónica en los cuatro
años de gobierno. Dijo a los
asistentes: «Tienen un presidente que
en poco tiempo se ha ganado el
cariño, y el respeto también, de la
comunidad internacional. La
respuesta que el Presidente Peña
Nieto y la respuesta que me toca
darle a mí a los guatemaltecos es la
misma respuesta: bajar los índices de
pobreza, erradicar el hambre, luchar
para bajar los niveles de

desnutrición, luchar para que hayan
mejores condiciones y más
oportunidades de empleo dignos,
especialmente en el área rural, que
es donde más se necesitan»,
concluyó.

El nuevo enfoque que queremos darle
a la política social, es la
participación ciudadana y
comunitaria: Sedesol
Rosario Robles Berlanga, secretaria
de Desarrollo Social, explicó que con
la Cruzada Nacional contra el
Hambre se está buscando darle un
nuevo enfoque a la política social,
basado en la participación
ciudadana y comunitaria: «Desde
luego que abatir la carencia

alimentaria es el objetivo
fundamental», señaló.
Explicó que el «Gobierno de la
República decidió que si algún
adversario había que combatir era el
hambre que lacera, que duele, que
avergüenza, que nos impone un
desafío ético, que nos obliga a unir
manos y esfuerzos por encima de
cualquier diferendo».

Resaltó que «vale la pena mencionar
que, por primera vez, se reconoce
que hay hambre en el país, que en
pleno siglo XXI millones de
mexicanos no pueden ejercer su
derecho a la alimentación, ni
tampoco otros derechos sociales
fundamentales». Aseguró que «se
trata de un proceso de largo alcance.
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Los resultados se medirán al cabo de
los años, pero es una estrategia
efectiva, basada en un enfoque de
derechos y sujeta a la evaluación
permanente».

La Cruzada Nacional contra el
Hambre compromete a todos: Ángel
Aguirre Rivero

Ángel Aguirre Rivero, Gobernador
del Estado de Guerrero, explicó que
la Cruzada Nacional contra el
Hambre compromete a todos: «Es un
evento en donde se está marcando la
ruta, el rumbo para salir de esta
miseria en que hemos estado
inmersos. Hoy, gracias al apoyo de

la Sagarpa, estamos atendiendo a
poco más de mil 700 comunidades y
en las que el ingreso per cápita se ha
incrementado un 14%. En esas
comunidades también hemos podido
abatir en 18% la pobreza
alimentaria, y por cierto, el 90% de
los proyectos productivos de
traspatio y otro tipo de proyectos,
son operados y manejados por
mujeres guerrerenses».

Aguirre Rivero estableció que en
Guerrero no se tienen afanes
protagónicos ni celos que no
conducen a nada: «Aquí trabajamos
todos parejos, porque al final del día
la pobreza no tiene rostro, ni tiene

colores partidistas; la pobreza lo
mismo la padecen quienes militan en
un partido u otro, y en eso estamos
empeñados».

Los comités comunitarios estamos
organizados para llevar al éxito los
trabajos de la Cruzada contra el
Hambre: Doroteo Ojeda
Doroteo Ojeda Reyes, presidente del
Comité Comunitario de la Cruzada
contra el Hambre de la localidad de
San Juan Tototzintla, especificó que
su función como comité es verificar
que las instancias realicen los
trabajos de forma puntual y de
calidad, beneficiando así a las
familias más necesitadas, con lo
cual, aseguró, «estamos organizados
para llevar al éxito los trabajos de
esta Cruzada».

Como parte de los resultados del
programa, Doroteo  Ojeda señaló
que tras las instrucciones del
Presidente Peña Nieto se obtuvieron
beneficios como viviendas para las
familias más necesitadas, baños
ecológicos, piso firme, fogones
techados, empleo temporal y
proyectos productivos; ampliación de
electrificación, sistema de agua
potable, infraestructura en las
escuelas primarias y secundarias,
ampliación de algunos centros de
salud; así como la ampliación del
Programa Oportunidades y 65 y
Más.
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Discurso del Presidente Enrique Peña
Nieto acerca de esta Cruzada
Nacional contra el Hambre
«Nuevamente, muchas gracias y
muy buenas tardes a todos.
Quiero iniciar mi intervención
saludando a las autoridades que
están hoy aquí presentes.

Y en ésta, siendo una ocasión muy
especial, porque como ya lo decía
hace un momento nos visita y,
además, le hemos escuchado, al
amigo presidente del país hermano
de Guatemala, a Otto Pérez Molina,
quien viene precisamente a conocer

cómo estamos trabajando para
revertir los índices de pobreza, de
marginación y de desigualdad social.
Porque él, decía hace un momento, y
en eso coincidimos, y por igual
coincidimos varios presidentes de la
región, especialmente de América
Latina y del Caribe, ésta es una
región que si tiene entre otras
características, algunas muy
positivas, unas de las que tenemos
que revertir, es precisamente el de la
pobreza pero, sobre todo, el de la
enorme desigualdad que distingue a
nuestros pueblos.

Y, precisamente, en alcance a las
varias pláticas que sobre este tema
hemos tenido en distintos foros, es
que hoy nos acompaña. Y aquí,
señor presidente, le extendemos a
usted y a los integrantes de su
comitiva que forman parte del
gobierno de su país, la más cordial
bienvenida.

Deseamos que tenga una estancia
muy fructífera, muy productiva. Y
que lo que vayamos aprendiendo
mutuamente de cómo atender estos
fenómenos que tenemos que revertir,
y más de aquellos que demandan
justicia social, realmente logremos
beneficios mayores y recíprocos para
nuestros pueblos.

Guatemala es el país hermano, país
vecino del sur de la República
Mexicana, y nos sentimos
plenamente identificados y, sobre
todo, hemos logrado hacer entre
ambos una entrañable amistad que,
estoy seguro, que la relación que
tiendan nuestros gobiernos será una
que propicie beneficios mayores para
nuestras naciones.

Sea bienvenido a ésta que es su tierra
y su casa.

Muy apreciado señor Gobernador
del Estado de Guerrero.

Muchas gracias, una vez más, por su
hospitalidad, por sus generosas
palabras pero, sobre todo, que
proyectan lo que claramente el
Gobierno de la República se ha
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trazado: entrar en una gran sinergia
y en una gran cooperación y
colaboración entre el Gobierno
Federal y los gobiernos estatales,
quienes, más allá de origen
partidario, cualesquiera que sea, nos
ocupa una sola misión y una sola
tarea: generar condiciones de
bienestar para nuestro pueblo.
Y por eso queremos potenciar,
multiplicar nuestra capacidad de
hacer, de realización, para beneficio,
particularmente aquí, de los
guerrerenses, como ocupa el
gobierno para todo el país; queremos
generar, precisamente, este ambiente,
este clima de confianza y de
cooperación.

Y aquí, en Guerrero, se está dando,
lo estamos logrando.

Muchas gracias, señor gobernador,
por la disposición y por el trabajo
que venimos realizando para apoyar
a quienes más lo necesitan.
Al tiempo que saludo a los titulares
de los poderes Legislativo y Judicial
de esta entidad, a los señores
legisladores federales y estatales, a
presidentes municipales, y muy
particularmente al de este Municipio
Mártir de Cuilapan.

Muchas gracias, presidente, no sólo
por la hospitalidad, sino también por
la gran disposición que ha mostrado
para que trabajemos de forma
conjunta y logremos realmente
mayores beneficios para los
habitantes de este gran Municipio
Mártir de Cuilapan.

Aquí está una buena representación
del Gobierno de la República, no
sólo el Presidente de México,
también están integrantes del
Gabinete legal y ampliado del
Gobierno de la República, y están
todos ellos porque representan
distintas áreas de la Administración
Pública que están involucradas en
este esfuerzo, y a eso habré de
refirme en un momento más.
Aquí los vemos y, por cierto, al
escuchar la presentación de cada uno
de ellos, será una buena medida de
saber con qué frecuencia, con qué

regularidad y con qué eficacia
realizan su trabajo, porque serán los
habitantes de cada uno de los 400
municipios quienes les reconozcan o
no por haber estado ahí.

Entonces, yo espero que sean bien
aplaudidos y bien reconocidos todos
los secretarios del Gabinete del
Gobierno de la República cuando
vayamos a cada uno de los
municipios que integran este
esfuerzo.
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Quiero extender mi mayor saludo y
agradecimiento y reconocimiento por
su presencia, y además por esta
espera, quizá prolongada y larga,
que toda la gente hoy, aquí reunida,
está teniendo para con nosotros.
Quiero, en primer término, saludar a
quienes participan con enorme
entusiasmo en el trabajo que
venimos desplegando. Quiero
saludar a las mujeres de Guerrero y
a las mujeres de Mártir de Cuilapan,
que, con gran dedicación y
entusiasmo, y puesta la esperanza en
que este proyecto, este programa
realmente traiga los beneficios que se
propone tener para todos los
habitantes de nuestro país.
Saludo a la juventud entusiasta que
alberga esperanza de encontrar un
mejor futuro. De manera particular,
saludo a los jóvenes de este
municipio, de municipios cercanos
de esta región, que también son parte
y son objetivos dentro de estos
esfuerzos de la Cruzada Nacional
contra el Hambre.

A los jóvenes brigadistas,
profesionales, que están dedicados a
llevar este esfuerzo y a tener este
contacto con los habitantes de los
400 municipios. Ustedes
particularmente de los que son parte
de los 46 municipios que están
integrados y que son objetivo de esta
Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Quiero saludar también a los
presidentes y a los comités
comunitarios que se han integrado,
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porque el alcance de este trabajo no
es sólo llevar beneficios individuales
que, por supuesto, está trazado en
este trabajo, sino también beneficios
colectivos a todas las comunidades.
Y hacer que las comunidades
participen de los beneficios que
deberán procurarse para sí mismas
con los apoyos que los distintos
órdenes de gobierno estarán
poniendo a su disposición.
Esto no va a llegar por inercia o
porque sea parte de un programa
más del Gobierno de la República,
sino buscamos integrar y hacer parte
a las comunidades dentro de los
beneficios que están procurando para
sí mismas.

Por eso, los felicito y les agradezco
su participación que, estoy seguro,
permitirán que el rostro de estos
municipios cambie y sea uno de
mayor desarrollo y de mayor
progreso, como nos lo hemos
propuesto en esta Cruzada Nacional
contra el Hambre.
Muchísimas gracias, por su
participación.

Señoras y señores:
Quiero agradecer la presencia, aquí,
de importantes y distinguidos
comunicadores de medios de
comunicación social, de distintas
autoridades.

Del General Comandante de la Zona
Militar.

Autoridades de Seguridad Pública.

En fin, autoridades varias de
distintos órdenes de gobierno que se
dan cita y a todos les saludo con mi
mayor respeto y con mi mayor
afecto.

Y decirles que ésta es una ocasión
muy especial, porque después de
haber pasado ya este proceso
electoral que se vivió en 14 entidades
del país, de haber suscrito un
adendum dentro del Pacto que hizo
que el gobierno frenara un poco el
ritmo de trabajo que llevábamos en
materia social ante señalamientos,
aunque infundados, pero que no
queríamos tampoco alentar o
alimentar más la idea de que el
trabajo social tenía vinculación con
el trabajo electoral que estaban
realizando los partidos políticos.
Y, en consecuencia, decidimos bajar
el ritmo, poner en cumplimiento a lo
acordado dentro del propio Pacto en
el adendum que suscribimos.
Pero ya para fortuna ha quedado
atrás el proceso electoral. Me
refiero, para fortuna de lo que ahora
es una exigencia y un deber del

Gobierno de la República: redoblar
el paso para recuperar el ritmo que
habíamos perdido y podamos
realmente alcanzar la meta trazada
para este año, que es de llegar al
menos a 80 de los 400 municipios
que forman parte de la Cruzada
Nacional contra el Hambre. Y que
nos permita, realmente, mejorar las
condiciones, el entorno donde
nuestra gente pueda realmente
encontrar espacio de desarrollo
individual.

No se trata solamente de llevar
satisfactores, que, por supuesto,
varias de las acciones de la Cruzada
Nacional contra el Hambre hacen
converger estos programas, con el
Programa de Oportunidades, el
Programa de Apoyo a la Siembra de
ciertos cultivos, como a los
programas para la productividad del
campo.

Son programas que ahí están. Varios
de ellos derivan de subsidios o de
apoyos para revertir o por lo menos
mitigar las condiciones de
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marginación y de pobreza, pero el
alcance mayor de esta Cruzada
Nacional contra el Hambre tiene que
ver con asegurar que quienes hoy
están recibiendo estos beneficios,
estas ayudas y estos apoyos, les
permita, también, encontrar, en un
mediano plazo, la realización de
alguna actividad productiva que les
depare y genere mayores ingresos.
No sólo los que derivan, insisto, de
los programas en los que ya hoy
ustedes participan y de los que son
beneficiarios, sino que realmente
hagamos que estas comunidades se
vuelvan más productivas, que
realmente el apoyo a distintos
proyectos que estamos impulsando
les permita, atendiendo a la
vocación económica de cada una de
las distintas regiones del país,
encontrar condiciones para la
superación personal y colectiva de
estas regiones de nuestro país.
Éste es el alcance y el objetivo que
tiene trazada la Cruzada Nacional
contra el Hambre.

¿Cuál es el diseño que hay detrás de
esta Cruzada Nacional Contra el
Hambre?

La secretaria de Desarrollo Social,
quien es la responsable de la
coordinación general de este
programa, creo que lo ha explicado
ampliamente:

Primero fue reconocer, a partir de los
indicadores de desarrollo social, que
en México hay hambre, que en
México hay millones de mexicanos

REPORTAJE

que padecen hambre. Y que de
acuerdo al censo y a los datos de
CONEVAL del 2010, 7.5 millones de
mexicanos padecen de hambre.
Y que lo primero que había que
hacer era reconocer esta condición.
No nos gusta ni tampoco nos
enorgullece. Pero hay que reconocer
esta condición para, entonces, todos
juntos hacer frente común y podamos
realmente revertir esta condición.
Y es ahí, a partir de reconocer esta
realidad, que se creó esta Cruzada
Nacional contra el Hambre.
Y que busca, a partir de un
diagnóstico claro, preciso y puntual
de cuál era la realidad social en todo
el país, y cuáles son los municipios,
ahora identificados 400, que tienen
índices de pobreza y, sobre todo, de
carencia alimentaria mayor, los que
deben ser atendidos.

Y que no era suficiente el que la
Secretaría de Desarrollo Social
llegara con sus programas, y que las
otras autoridades, tanto federales,
estatales y municipales, no sólo se
desentendieran. Porque no es,
precisamente, que estén
desentendidas del tema, sino que
quizá puedan tener otros objetivos y
otras acciones, y que estén no
precisamente sincronizadas a darle
atención a quienes padecen hambre.
La Cruzada Nacional contra el
Hambre, en primer lugar, alinea,
hace converger, permite que de
manera, al unísono y en un frente
común, podamos articular o
podamos llevar el esfuerzo de varias
dependencias del Gobierno de la

República y participar también de
este esfuerzo a los gobiernos
estatales, para que juntos -y no
omito decir también las autoridades
municipales-, identifiquemos en cada
municipio qué debemos hacer y con
ello podamos cambiar el rostro de
marginación y de hambre que se
padece en estos municipios.
Y aquí lo estamos viendo.
¿Por qué visitamos hoy Mártir de
Cuilapan?

Porque fue el primer municipio en
donde arrancó este programa, no
donde se hizo el anuncio, que eso fue
en Las Margaritas, allá en Chiapas,
sino que aquí fue uno de los primeros
municipios donde empezamos
acciones, precisamente para mostrar
qué es lo que buscamos con la
Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Y aquí hoy lo estamos viendo, aquí
ya conocimos el día de hoy que hay
escuelas, 19 escuelas de tiempo
completo que habrán de operar en
este municipio solamente; que ya se
construye una escuela más,
precisamente para atender la
demanda educativa y podamos estar
a la altura de prestar suficiente
educación, sobre todo en el nivel
básico, a los jóvenes de este
municipio.

Que también se han rehabilitado y se
ha dispuesto de mayor personal para
atender las 11 clínicas de salud que
operan en este municipio, pero que
adicionalmente está toda una
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brigada, brigadas móviles para ir a
la parte más recóndita y más
apartada del centro de la comunidad
y prestar los servicios de salud.
Que a través de la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano estamos construyendo
vivienda, remodelando vivienda, que
es necesaria y por justicia deben
tener los pobladores de este
municipio, como lo queremos para
otros municipios del país.

Que también estamos trabajando, a
través de la SAGARPA, precisamente
para traer proyectos productivos. La
vocación precisamente de este
municipio y de los municipios de
esta región baja de La Montaña, es
que son municipios prácticamente
agricultores, y que mucha de la
agricultura que aquí desarrollan es
para el autoconsumo.

Ahora estamos impulsando proyectos
productivos, no sólo para el
autoconsumo, sino para los
excedentes. Primero, para que sus
tiendas puedan tener un mejor
rendimiento, puedan realizar cultivos
que sean más rentables y que los
excedentes puedan ser colocados en
el mercado y eso dé a los habitantes
de este municipio mejores ingresos.
Por eso, los convenios que aquí se
han signado: Uno con la Comisión
Federal de Electricidad, para
asegurar una mayor cobertura de
electricidad y que más hogares
cuenten con este servicio en este
municipio y aquí, en los 280
millones que se han comprometido

en todo el estado para revertir y,
sobre todo, avanzar de manera
importante en la electrificación en
todo el estado de Guerrero; y
también con DICONSA, para que
DICONSA pueda comprar a
productores de esta región y de otras
partes del estado de Guerrero sus
excedentes de agricultura. Son los
convenios que se han firmado y esto
va a dar a los pobladores del estado
de Guerrero, y de esta región en
particular, mejores ingresos.

Creo, y estoy totalmente convencido,
de que en esta Cruzada Nacional
contra el Hambre vamos a llegar a
las zonas, a las regiones y a los
pueblos del territorio nacional que
enfrentan mayor rezago social.
Hace un momento, al escuchar a
quienes me precedieron en el uso de
la palabra, coincidimos en que
varios de los problemas sociales que
tenemos -el de inseguridad, el de
falta de atención a varios problemas
que vive la sociedad-, se dan en
lugares que están con mayor rezago,
con mayor pobreza. Y, por eso,
tenemos que dedicarles una atención
especial, una atención mayor y una
atención esmerada y eficaz que nos
permita cambiar esta realidad.
Y esto es lo que estaremos haciendo
en los próximos años, en los años de
esta administración, modernizando
los programas sociales que hoy tiene
el gobierno, creando nuevos -como
ya lo estamos haciendo-.

El Programa de 65 y Más ya no sólo
permite atender, de alguna forma, a

la población adulta de 70 años y
más, sino que ahora hemos bajado
este umbral a 65 años; es decir,
quienes tienen más de 65 años
podrán beneficiarse de este
programa.

Y otros programas que estarán
dedicados, primero, a lograr que
nuestro país sea más productivo, que
tenga oportunidad de mayor
crecimiento y de mayor desarrollo
social, y que todo esto se traduzca en
este empeño y en este propósito que
tiene el gobierno de llevar justicia
social a todos los mexicanos.
Este gobierno tiene una misión muy
clara: Asegurar que los derechos que
consagra nuestra Constitución,
realmente se materialicen en todos
los mexicanos.

El derecho a la alimentación es claro
que no está o no se alcanza y no se
cubre plenamente en todo el país. Y
por eso es la razón de haber iniciado
esta Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Estoy convencido de que si realmente
mantenemos este esfuerzo de manera
intensa, todo el tiempo, si seguimos
sincronizando y armonizando las
acciones de los distintos órdenes de
gobierno; si no bajamos la guardia y
si realmente cumplimos la meta que
nos hemos trazado, el rostro que
México tendrá en los siguientes seis
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años será uno de mayor desarrollo y
de mayor progreso.

Hoy estamos aquí, en Mártir de
Cuilapan, para constatar lo que
provocó y motivó el inicio de esta
Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Las acciones que se están realizando
y en el tiempo que está por venir,
estaremos atestiguando y, sobre todo,
verificando y supervisando que en
los 400 municipios del territorio
nacional en donde se concentra el
esfuerzo de la Cruzada Nacional
contra el Hambre, realmente se esté
cumpliendo a cabalidad lo que nos
hemos propuesto; y, en consecuencia,
le estemos cumpliendo a los
mexicanos; especialmente a quienes
más lo necesitan.

Éste es el alcance y el compromiso
de la Cruzada Nacional contra el
Hambre.

Permítanme concluir mi
participación en este evento
agradeciendo realmente a todas las
áreas de los distintos órdenes de
gobierno que, con entusiasmo, con
compromiso y con mística de
servicio, participan de este esfuerzo.
Aquí hacemos esta acción en alcance
a lo que debe ser, sin duda, la ética
para cualquier gobierno: Dedicar
mayores esfuerzos para quienes más
lo necesitan.

Y bajo esta mística, bajo esta
orientación y con esta convicción, es

que el Gobierno de la República
viene desplegando estos esfuerzos.
De hacerlo así, y de lograr nuestras
metas, realmente lograremos que
México cumpla con las cinco
grandes metas nacionales que mi
gobierno se ha trazado, que
logremos ser un país de mayor
desarrollo y un México más
incluyente, de menos pobreza y de
menos desigualdad; un México
donde la educación llegue a todos y
sea de mayor calidad; un México en
mayor crecimiento económico,
porque eso va a deparar desarrollo
individual y desarrollo colectivo
entre los mexicanos; un México en
condiciones de paz y de seguridad
ante la eficacia que las áreas de
seguridad estén mostrando ante los
ciudadanos; y, sobre todo, un
México que asuma su
responsabilidad solidaria con las
grandes causas de la humanidad, a
esas a las que se refirió el Presidente
de Guatemala, presidente amigo, que
efectivamente México quiere tener
más participación a partir de mayor
cooperación, de colaboración, y de
hacer frente común, y junto con otros
países hermanos lograr mejores
condiciones para los pobladores de
ésta, que es la casa de todos, el
mundo entero.

Muchas gracias por su atención, y
felicidades a todos ustedes.»

Conclusión
Como ya lo explicó el subsecretario
de la Sedesol, Juan Carlos Lastiri
Quiroz, la Cruzada Nacional contra

el Hambre obedece al cumplimiento
de una de las más sentidas decisiones
que el presidente comunicara el
pasado 1 de diciembre en Palacio
Nacional; de igual forma, en el texto
del Pacto por México quedó
contenido como uno de los
compromisos: La erradicación de la
pobreza extrema. Es clara, pues, la
meta de Peña Nieto de enfrentar este
grave problema, el cual resulta en
una vergüenza para todos los
mexicanos, que existan millones de
compatriotas que no satisfacen sus
necesidades mínimas de ingesta
alimenticia.

 La Constitución de nuestro país
reconoce el derecho  de  todos los
habitantes a recibir una alimentación
nutritiva, suficiente y de calidad. Por
lo tanto, como obligación legal y
moral, debe ser prioritario para el
Estado Mexicano implementar las
acciones necesarias para poder
cumplir a cabalidad con este
compromiso primario. La secretaria
Rosario Robles se dio a la tarea de
trabajar en diseñar una estrategia
articuladora e innovadora que
permitiera enfrentar con éxito el reto
de dar respuesta a este compromiso
presidencial.

Se decidió implementar una
estrategia de carácter incluyente que
sostenga a la Cruzada. Como pilar
jurídico, el Presidente de la
República emite un Decreto que crea
el Sistema de la Cruzada Nacional
contra el Hambre (SINHAMBRE),
constituido por cuatro instancias: La
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Comisión Intersecretarial de la
Cruzada; la suscripción del Acuerdo
Integral para el Desarrollo Social
Incluyente con todas las entidades
federativas; el Consejo Nacional de
la Cruzada; y la conformación de
comités comunitarios por parte de
los beneficiarios. De esta manera, el
Decreto promulgado establece
tanto la coordinación, como la
concurrencia, de los tres órdenes de
gobierno, fortalecidas por la
participación social a través de
comités y del Consejo, el cual será
amplio y tomará en cuenta la
opinión tanto de especialistas,
catedráticos, empresarios,
productores, en fin, todos aquellos
interesados en el tema de la pobreza
y el hambre.

La Cruzada no es un programa que
pretenda operar apoyos o recursos
propios, ya que va orientada a
coordinar los ya existentes en la
oferta programática federal,
previendo una reorientación
presupuestal conforme a la población
objetivo  a la cual va enfocada;  es
decir, 7.4 millones de mexicanos que
se encuentran en pobreza extrema,
pero que, además, conforme a los
estudios del Consejo Nacional de
Evaluación de Desarrollo Social,
presentan carencia alimentaria.
Hacia ellos va dirigida, de inicio, la
Cruzada, partiendo en una primera

etapa de 400 municipios prioritarios
del país, que son las demarcaciones
con mayor porcentaje de población
en estas condiciones, junto con
municipios con un alto número de
personas en el mismo caso.

Cabe aclarar que, tanto el número de
personas en pobreza, como la
cantidad de municipios, tendrán
variaciones a lo largo de la
operación de la Cruzada, según la
actualización de cifras que hagan las
instancias legales competentes, y los
municipios se irán actualizando
conforme al cumplimiento de
objetivos, para poder integrar nuevas
demarcaciones .Los objetivos de la
Cruzada son amplios y ambiciosos,
ya que lo mismo propone acabar con
el hambre de los mexicanos que aún
la padecen, desterrar la desnutrición
infantil, aumentar tanto la
producción agrícola nacional, como
evitar las pérdidas post-cosechas,
contribuyendo a acrecentar la oferta
y la accesibilidad de alimentos a
toda la población, pero enmarcado
en un llamado a la sociedad en
general para su participación,
logrando una movilización -como la
planea el presidente-, en donde todos
podamos aportar lo que esté a
nuestro alcance, pretendiendo
alcanzar al final del sexenio la meta
de erradicar la pobreza extrema en

VICTOR MANUEL DE LA
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nuestro país, a la par de las metas
trazadas en cuanto al hambre.

Este esfuerzo pasará por un
importante trabajo intersecretarial
para definir el rumbo de los
programas sociales destinados a
objetivos similares; se tendrá que
revisar la focalización existente de
beneficiarios y corregirla en caso de
no cumplir con las metas
priorizadas, incluso en algunos casos
se tendrán que adaptar reglas de
operación de manera transversal
para ajustar programas a la
Cruzada.

Se conformará el Padrón Universal
de Beneficiarios, encaminado a
evitar duplicidades y que sirva como
elemento de planeación.

Es decir, la Cruzada será la gran
arma para responder y cumplir en
materia de política social, conforme
a lo comprometido por el Presidente
de la República.
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MOVIMIENTO CIUDADANO

El gobierno de Guanajuato
expulsa violentamente de sus tierras y
domicilios a 500 familias en Valle de Santiago

Hace poco más de cinco años, un
grupo de comuneros sin hogar fundó
una colonia en Valle de Santiago,
Guanajuato, sobre las últimas 43
hectáreas de una superficie original
de 450, que fue donada a un grupo
indígena de la región de Valle de
Santiago por su propietario legal, el
señor Pedro Bautista, de origen
español, a mediados del siglo XVIII.
Esta donación está documentada con
el Título Primordial que obra
actualmente en el Archivo Histórico
de la Nación. A raíz de los
movimientos y perturbaciones que la
Revolución Mexicana y la Reforma
Agraria ocasionaron sobre la
propiedad de la tierra, los
descendientes de los beneficiarios
originales de la donación buscaron y
obtuvieron la ratificación de
auténticos dueños del predio
mediante Resolución Presidencial de
2 de febrero de 1968, que obra en el
Tribunal Unitario Agrario. No hay
duda, pues, de que los comuneros
que se asentaron en las 43 hectáreas
dichas, ocuparon tierras de su
legítima propiedad y no cabe, por
tanto, ningún litigio en su contra, y
menos una acusación de despojo. Su
desgracia proviene de que el predio,
tanto por su superficie como por su
ubicación privilegiada, es un botín
muy codiciado por fraccionadores y
sus padrinos políticos, que lo han
visto siempre como un pingüe
negocio al alcance de la mano. Así
se explica que, no bien los
comuneros comenzaron a levantar
sus humildes viviendas, apareciera,
como surgido de la tierra, un grupito

encabezado por un tal Julio Lugo
que se dijo dueño legítimo del
terreno y se quejó de despojo ante
tribunales.

Y ocurrió lo de siempre: la
justicia guanajuatense, ni tarda ni
perezosa, se puso abiertamente de
lado de los poderosos y dictó
sentencia a favor de Julio Lugo y
socios, ordenando la restitución del
bien «a sus legítimos dueños» (¿?) al
mismo tiempo que eran detenidos y
encarcelados los «líderes de los
invasores». Esto ocurrió entre febrero
y marzo de 2009. Los comuneros
consiguieron un amparo provisional;
pero eso no evitó una catarata de
amenazas de desalojo violento por
parte del gobierno del estado.
Primera amenaza: 20 de julio de
2010; segunda amenaza: 25 de mayo
de 2011; tercera amenaza: 23 de
abril de 2012; cuarta amenaza: 11
de junio de 2012. Alrededor de esta
última fecha, el grupo amenazado
buscó y obtuvo el apoyo y la
asesoría del Movimiento Antorchista
de Guanajuato, y así, uniendo
fuerzas y argumentos, lograron que
un juez, finalmente, ordenara el
sobreseimiento del caso por la
sencilla razón de que los
demandantes no lograron acreditar
su legítima propiedad sobre los
terrenos reclamados.

A partir de este hecho, la
guerra de los falsos propietarios y
sus padrinos incrustados en el
gobierno de Guanajuato cambia de
táctica y de blanco: se vuelcan de

lleno contra la líder Antorchista de
la zona, la compañera Soledad Pérez
Pérez, acusándola de ser «la
promotora» de la «invasión», de
fraccionamiento clandestino y de
venta ilegal de lotes, además de
estafar a los colonos cobrándoles una
cuota semanal de diez pesos por
persona. El sábado 2 de marzo del
presente año, a través de un volante
injurioso y lleno de falsas
afirmaciones, convocan a reunirse «a
todas las personas que han sido
defraudadas por Soledad Pérez
Pérez»; se aclara textualmente que
«dicha reunión será en coordinación
con la Presidencia Municipal» de
Valle de Santiago. En esa reunión
acuerdan firmar una petición al
Gobernador «para la regularización
de los lotes (¿?), y para poner un alto
a este conflicto». En una segunda
reunión, celebrada el 9 de marzo,
piden a los asistentes que denuncien
«las estafas» de Soledad y acuerdan
«buscar el momento» para subir (al
predio) y provocar para que Soledad
pueda ser encarcelada». Pero lo más
revelador es que nombran un
«comité de comuneros» presidido por
una tal Delia Martínez Medina y
llevando como secretario a Sebastián
Diosdado, con la encomienda única
y precisa de demandar a Soledad
Pérez «por despojo». La maniobra
no pudo ser ni más burda ni más
descarada: como Julio Lugo y socios
fueron desenmascarados
exitosamente, los verdaderos
interesados en el predio inventaron
«nuevos dueños» en las personas de
Delia Martínez y Sebastián
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Diosdado, «comuneros» traidores a
sus compañeros que se prestan a la
maniobra por treinta monedas, como
Judas.

Soledad contrademandó.
Pero, para su sorpresa, la primera
respuesta del abogado titular de la
«mesa de conciliación» fue negarse a
levantar la denuncia alegando que
los cargos que ella esgrimía «no
están tipificados como delito», y
exigió, además, que desalojaran la
sala 70 campesinos que la
acompañaban. Soledad insistió y, a
regañadientes, el mismo abogado la
envió a la Agencia II del MP de
Valle de Santiago donde se instauró
la averiguación previa 3522/2013.
Al retirarse de la mesa de
conciliación, todos oyeron
claramente cómo el abogado dijo a
su secretaria, en voz alta: «esto es
resultado de que se va a restituir el

bien a sus legítimos dueños». Es
decir, el asunto estaba ya resuelto en
contra de los comuneros antes de
haber, siquiera, abierto la
averiguación que demandaban. La
abogada del MP no fue más amable
con los denunciantes; incluso los
amenazó con una masacre, allí
mismo, por parte de «sicarios» del
crimen organizado, en caso de
negarse a desalojar la sala, con lo
cual dejó claro de qué lado estaba la
justicia. El desalojo que aquí
denuncio es el cumplimiento exacto
de lo que entonces, y de ese modo, se
anunciara claramente.

Este atropello, una raya más
al tigre de la «justicia» mexicana, no
sólo es un despojo (este sí, sin
ninguna duda) a los comuneros; no
sólo es un cínico contubernio entre
despojadores y autoridades; no sólo
es un acto de barbarie y cobardía

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M

(cobardía y brutalidad son el fruto
necesario de toda dictadura, dice el
escritor alemán Erich María
Remarque) contra Soledad Pérez y el
Movimiento Antorchista de
Guanajuato; es, además de todo eso,
un descarnado acto de ceguera,
sordera e insensibilidad sociopolítica
sin nombre, del gobierno de
Guanajuato, cometido contra cientos
de familias sin vivienda gracias al
abandono total en que las mantienen
sus gobernantes desde siempre. Entró
la policía a la colonia, golpeó,
insultó y destruyó todo lo que pudo,
dejando a la gente a la intemperie,
en el más absoluto desamparo. ¿Y
ahora qué sigue? ¿A dónde va a ir
esa gente? ¿Cómo enfrentará su
situación, ya de por sí desesperada?
¿Se resignará sin más a vivir en la
montiña como alimañas salvajes y
peligrosas? Si eso cree el gobernador
de Guanajuato, habrá qué aclararle,
con todo respeto, que el problema
apenas empieza.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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En la actualidad, nuestra Ciudad de
Puebla -como otras en el mundo- se
enfrenta con problemas de tránsito
graves y complejos, que han venido
a constituir un reto para las
diferentes autoridades, de quienes es
necesaria su adecuada y eficiente
solución, motivo por el que las
autoridades de tránsito deben de
estar ampliamente capacitadas en el
ejercicio de su trabajo, así como
también es de mucha importancia
que todos los conductores de
vehículos sean personas con amplios
conocimientos y responsabilidad en
la ejecución de la operatividad
vehicular.

Se ha observado que en los últimos
años el tránsito automotor está
teniendo muchos problemas viales en
diferentes aspectos, que tienen
consecuencias lamentables, como son
los accidentes, llámense choques,
volcaduras o atropellamientos, que a
diario se registran en las calles y
carreteras, con la pérdida de vidas y
daños materiales; como
consecuencia, se requiere que toda
autoridad de tránsito esté altamente
capacitada para resolver las distintas
contingencias viales, y que los
conductores de cualquier tipo de
vehículo -hombres y mujeres- sean
poseedores de los conocimientos del
manejo a la defensiva y de
educación vial, para que el ejercicio
de su actividad sea de seguridad.

En esta época de cambios en todos
los aspectos que se están viviendo en
el estado de Puebla, las autoridades

ESCAPE

Autoridades y conductores,
mayor sentido de responsabilidad

deben de analizar si está bien
planeada, programada, organizada y
coordinada la transportación por
cualquier medio de todas las
personas que se desplazan a diario
por las rúas públicas, para saber si
existe un equilibrio de vialidad; es
decir, si hay seguridad y rapidez
para el traslado de conductores y
viandantes.

La explosión automotriz es cada día
mayor, imposible de detener, lo que
exige mayor preparación y
conocimientos de las autoridades
viales, así como de los conductores
que operen su vehículo con
responsabilidad y respeto a todos los
dispositivos de tránsito. En la Ciudad
de Puebla circulan miles de vehículos
todos los días, y éstos son los que
originan que las calles sean
insuficientes e inoperantes para tener
una constante y segura  circulación,
principalmente a la hora de intenso
movimiento de vehículos y peatones,
lo que se conoce como «hora pico».

Para normar una circulación de
vehículos constante y segura, se
requiere que todo conductor que hace
uso de la vía pública tenga un juicio
mental  propio de las necesidades en
materia de tránsito, pues está
comprobado que muchos conductores
carecen de responsabilidad y sentido
educacional en la operatividad del
vehículo, perfil del comportamiento
que se puede observar en cualquier
esquina de la ciudad.

Todas las autoridades que se
enfrentan a una situación con
preparación y experiencia, han
logrado una ventaja considerable,
porque conocen el problema, saben
su origen, su desarrollo, sus distintos
aspectos, sus riesgos, y están
capacitados para hacerles frente; con
este perfil de conocimientos los
resultados siempre serán positivos,
pues no olvidar que el correcto
planteamiento del problema de
tránsito, equivale a la mitad de la
solución.

Es de vital importancia que la
actitud y la práctica profesional de
autoridades y conductores sea
eficiente, conciente y educada, para
bien de la humanidad, pues no hay
que olvidar que en todo trabajo se
debe de ejecutar con responsabilidad
y conocimientos, teniendo presente
que es necesario saber más para
actuar mejor.

En conclusión, está comprobado que
autoridades y conductores requieren
de ciertos conocimientos, capacidad,
veracidad y honorabilidad para
hacerles frente a los tantos
problemas que existen en materia de
tránsito.

Criterio de los servidores públicos

Todos los servidores públicos de
cualquier dependencia y de cualquier
jerarquía que ejecutan determinadas
acciones y las realizan con orden y
conocimientos, en sus resultados son
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eficientes y  benéficos  para el bien
de la comunidad, a la que tienen
obligación de servir.

Las personas que son ordenadas y
educadas en todas las actividades
que ejecutan en el trabajo que tienen
asignado, y que han aceptado
voluntariamente, no deben de perder
el piso en el comportamiento
educacional que deben de poseer en
el cumplimiento de sus funciones,
sobre todo siempre deben de
anteponer el criterio de lo que van a
ejecutar.

Se ha observado que en varias
dependencias de Gobierno Estatal y
Municipal, los servidores públicos de
cualquier jerarquía actúan al margen
de los juicios de civilidad y
educación en la atención que deben
de tener con los causantes que llegan
a realizar algún trámite
administrativo, o bien, a solicitar
alguna información o ayuda
relacionada con cualquier asunto que

concierne a esa dependencia, y son
atendidos con negligencia y
prepotencia, haciendo alarde del
poder que les da el trabajo que
desempeñan.

El causante que no sabe cuál es el
procedimiento a seguir para arreglar
cualquier asunto, tiene que hacer
varias preguntas a diferentes
empleados para conocer el verdadero
cauce a seguir, pero si los servidores
públicos son mal educados y no dan
una correcta información, es cuando
el causante acude con un gestor
(coyote), que en todas las
dependencias de gobierno todavía
existen y tienen nexos con algún
servidor público de la oficina, para
poder ejecutar el trámite que el
causante no pudo; claro, esta ayuda
es mediante el pago de algunas
monedas.

Lo que causa mucha molestia a la
ciudadanía es la falta de criterio de
los servidores públicos, bien estatales

o municipales, que en forma
exagerada y prepotente cumplen
estrictamente con sus funciones,
como es el caso de los agentes de
Tránsito y de los inspectores del
Ayuntamiento, olvidando que su
ubicación que tienen como servidores
públicos no es eterna, y más vale
dejar gratos recuerdos de las
funciones que se desempeñaron, que
amargos recuerdos del trabajo que
tuvieron.

La necesidad agudiza el ingenio.

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M
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Movimiento 26 de julio (26-7-
M).Estas son los números y la letra
que han pasado a la historia de
Latinoamérica y el mundo, ellas
representan al Asalto al Cuartel
Moncada, evento que  marca el
inicio del proceso revolucionario del
siglo XX en Cuba. El 26 de julio de
1953, Fidel Castro y otro grupo de
hombres intentan tomar por asalto al
cuartel Moncada, esto como parte de
su plan de derrocar al entonces
presidente cubano, señalado como
dictador, Fulgencio Bautista.
Son ya sesenta años de aquel
acontecimiento histórico que pese a
haber sido  una acción fallida, que le
costó a Fidel Castro junto con otros
compañeros, el ingreso a prisión y
ser sometidos a juicio,   resultó ser la
base para el documento llamado «La
Historia me absolverá» cuyo
contenido es el propio alegato en su
defensa realizado por  Castro ante
los tribunales.

Sesenta años desde aquel 26 de julio
que dio origen a otra fecha
conmemorativa: el 1 de enero de
1959, fecha del triunfo de la
revolución Cubana. El 25 de
noviembre de 1956, tres años
después del Asalto al Moncada y en
pleno destierro, porque
prácticamente el movimiento
revolucionario en Cuba se gestó aquí
en México, país elegido por Castro
para refugiarse, reorganizarse
económica estratégica y
militarmente,  concretando su salida
de Tuxpam, Veracruz, en la

embarcación bautizada con el
nombre de  «Granma».

Sesenta años  de lucha, sesenta años
en los cuales el pueblo cubano a
enfrentado los más diversos
problemas  para su desarrollo, desde
la llamada crisis de los misiles en el
año 1962, conflicto que casi provoca
una tercera guerra mundial, así
mismo en ese mismo año se le
impone el más difícil de los
obstáculos: el embargo económico de
los E.E. U.U. hacia Cuba. En los
años noventas  se recrudece el
embargo y se promulga la ley
Helms-Burton, ley que condiciona a
empresas internacionales a que si
establecen algún tipo de comercio
con Cuba se olviden de hacer algún
trato de ese tipo con  los E.E.U.U.
En la primera década del siglo XXI,
en julio del 2006,  la salud de Castro
lo obliga a delegar el mandato a su
hermano y compañero de lucha
revolucionaria Raúl Castro quien a
la fecha ha realizado reformas
socioeconómicas   en la Isla como un
intento de dirigirla hacía un nuevo
rumbo de integración global que la
mantenga a flote ante la crisis
económica mundial, corrigiendo
algunos puntos en los que ,tras un
gran debate en el que cinco millones
de ciudadanos participaron, se
consideraron obsoletos o  en los
cuales  el gobierno cubano había
fallado.

Sesenta años de lucha cuyas secuelas
hoy en día aún aparecen, como en
semanas pasadas, cuando en una

embarcación Norcoreana que
cruzaba el canal de Panamá, se
encontraron misiles cubanos; algunos
reportes dicen que se trata de
armamento obsoleto, mientras otros
afirman que son  misiles sofisticados,
causando  controversia y cientos de
interrogantes.

Bien es cierto que desde aquel 26 de
julio del 53 el gobierno cubano ha
cometido diversos errores, pero lo
que también es una realidad, es que
durante  sesenta años Cuba ha dado
mucho al mundo, en todos los
ámbitos: científico, cultural,
educativo, en servicios de salud,
deportivo, etc., es por eso que en la
actualidad   es un símbolo de lucha y
es claro ejemplo de resistencia y
organización, pues a pesar de varias
décadas de crudo bloqueo económico
Cuba va pá´lante.

Sesenta años y pa´lante

CAMPOS

M

JUAN CAMPOS GONZÁLEZ
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MISIÓN CUMPLIDA

El conocimiento de la historia es
herramienta de trabajo en mis
actividades. La historia diaria es
entretejida por la sociedad entera; soy
parte de ésta, estoy lejos de aquélla;
vivo y escribo como espectador. Me
valgo de las noticias en los medios.
Paso por alto a quienes plasman notas
en el pentagrama, según ordenan los
encargos del pagador.

En el sexenio de Vicente Fox estuve un
buen tiempo ausente de las páginas de
MOMENTO Revista y MOMENTO
Diario, y no saboreé escribir acerca de
las barbaridades que dijo -y seguirá
diciendo- antes de llegar a la silla, en
la silla y después de la silla.

Ahora aprovecho para hacer cualquier
comentario sin interés de investigar
cuándo, dónde, cómo, porqué o a
quién las dice. Jamás creí en él, no
voté para que ocupara el asiento
presidencial; fue decisión de la
mayoría de «los mexicanos y las
mexicanas».

Aquel 2 de julio en que el país por
primera vez parió la democracia -en
opinión del dicharachero personaje de
las botas de charol y seguidores-, fui
testigo de los gritos eufóricos por el
cambio que no se dio. La gata se
revolcó en el -supuesto o real-
estiércol, legado en 70 años; aumentó
sus heces por 12 años y lo condimentó
con el del conservadurismo vigente de
siglos.

Estuve en conversación de café con un
amigo que, como todos los que nos

FILADELFO GAYOSSO RÍOS

rodeaban, saltaba de gusto por el
cacareado cambio. Habló de la
compra de votos en las casillas
instaladas en la plaza -sin
denunciarlas como periodista,
recriminé-. Un médico insistía: «Yo, lo
único que quiero es que me dejen
trabajar»; comprendí años después: es
naturista. Los demás que rodeaban la
mesa no querían más de 70 años de
corrupción. A mi amigo auguré que un
año más tarde no pensaría lo mismo;
mucho antes la decepción le había
llegado. El no tan ilustre ex preciso,
entrevistado la semana pasada,
recordó su lucha por la
despenalización de las drogas, asunto
que hace tiempo está en la mesa de
discusión nacional. Si se aprobara,
sembraría mariguana en su rancho,
dijo. Actitud normal, tiene máscara de
samaritano y manos de negociante.
Camina a pasos agigantados con la
mira puesta en el futuro, imparte
conferencias magistrales sobre el
particular a distinguidos vecinos de
allende el Bravo y de nuestro país.

Hasta aquí pasa lo dicho por el gran
emprendedor. Pero que diga que ha
sido el mejor presidente de México,
«mejor que Juárez», que «a todos me
los llevo de calle»… eso ya calienta,
¿o no? Respuesta digna al crecido ex
presidente dio el Ayuntamiento de la
Ciudad de Oaxaca de Juárez: Lo
declaró persona non grata a propuesta
de un regidor perredista, con la
aprobación de los panistas. Palmas
para el presidente. Abandonó la sesión
y se negó a hacer declaraciones.
Tranquilo, les dio las buenas y las
malas a sus convenencieros aliados y
los dejó chiflando en la loma.

Fox, el petulante incomparable, no se
convence que su palabrería no cambia
la historia. No aprende. No lo
consiguió ni desde Los Pinos, sentado
en la silla presidencial; se conformó
con quitar la fotografía de don Benito
Juárez García de su sitio y mandarla a
Creel, su secretario de Gobernación.
La trae con el Benemérito de las
Américas, como buen panista,
perredista, priista o de cualquier otra
filiación. En este laberinto de
mercenarios ya no se sabe quién es
quién.

El invencible recibió madrina en las
urnas y perdió la Presidencia de la
República en el 2000. Trece años
después vino la paliza inolvidable en
el estado, más fuerte de la recibida
cuando lo perdió. Son historias de la
democracia que vivimos.

Si acaso quiere reflexionar más. En
sintonía concluyo con un texto del
licenciado Enrique González Pedrero,
tomado de su libro Democracia de
carne y hueso: «… lord Acton dijo: el
poder corrompe, el poder absoluto,
corrompe absolutamente». «… El lord
Acton mexicano lo interpretó así: el
poder ofusca a los inteligentes, y a los
pendejos los vuelve locos».

Soberbia y democracia
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Cada tres años  pasan
administraciones locales y los
problemas y situaciones que viven
muchos Municipios siguen siendo
cíclicas; el apoyo para la población
en temas de salud, educación,
proyectos productivos, etc.; la
atención y apoyo para quienes no
tienen empleo; la inseguridad, el
desarrollo comunitario, la
burocracia gubernamental, la falta
de transparencia en el uso de los
recursos, así como muchas otras; las
cuales hacen imperante que las
próximas autoridades locales
aprovechen este proceso de
transición para generar mejores
expectativas a la población así como
gobiernos mejor ordenados.

En la actualidad los Municipios y
sus habitantes ya no solo enfrentan
los problemas «tradicionales» y que
por años han padecido, sino que
además podemos sumar aquellos
relacionados al medio ambiente; el
desarrollo de micro y medianas
empresas; la urgencia de generar
desde lo local nuevas políticas
públicas que generen mayor
productividad y competitividad en
las regiones; el uso y la apropiación
de las tecnologías para la
información; la participación
coordinada entre autoridades y otras
más, que los nuevos tiempos vienen
exigiendo a los gobiernos locales
tomar más en cuenta dentro de sus
Planes de Desarrollo, los cuales en su

mayoría solo reflejan la
desorganización y la falta de
planeación, así como el desarrollo
tradicional basado en la
infraestructura y en el
asistencialismo, que a nada nos ha
llevado.

Ahora bien, este proceso de
transición no solo debe ser
aprovechado para ir viendo como
está la estructura operativa u
organizacional del Ayuntamiento, de
cómo están las cuentas o cómo van
los proyectos y las deudas; sino a un
lado de estas acciones, que son
importantes, se deberán iniciar a
realizar proyectos de políticas
públicas que respondan a las
necesidades de una población cada
vez más cambiante e incrédula de
sus gobernantes.

La tarea no es fácil, los gobiernos
locales hoy tienen la gran tarea de
dar el paso y  realizar más con
menos; los escenarios de los recursos
no son alentadores, dentro de ellos
podemos mencionar:

a) los recursos financieros de
los gobiernos locales son bastante
limitados, y en su mayoría dependen
de las participaciones y aportaciones
federales, quienes en los últimos años
han aumentado las responsabilidades
locales pero no lo han hecho en el
tema de incrementar el presupuesto
para su aplicación.

b) la recaudación de los
gobiernos municipales es muy bajo;
pocos son aquellos que ésta es su

El arte de gobernar:
Ayuntamientos a dar el gran paso

GLOCALIDADES
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mayor fuente de financiamiento; los
gobiernos municipales tienen un
cobro del impuesto predial del orden
del 0.27% del Producto Interno Bruto
(PIB), mientras que en países en
donde también instancias locales
administran este impuesto como
Chile o los Estados Unidos, se
alcanza el 3% y el 7% del PIB,
respectivamente.

c) la mayoría de los «nuevos»
gobiernos locales, enfrentaran como
primera situación el atender deudas
que la administración anterior dejo,
y aunque en libros se mencione que
se entrega el gobierno sin deudas, en
la práctica con el paso de los días
empiezan a relucir la falta de pago a
proveedores, comprobaciones de
ejercicios realizados que no están
comprobados al 100%, etc., lo cual

en general contribuye a paralizar el
arranque del periodo gubernamental
y el desarrollo de sus proyectos.

Lo anterior nos deja muy en claro
que estos meses previo a erigirse
como autoridades locales; las
planillas de Ayuntamientos electas
deberán hacer uso del ingenio y la
creatividad; ya que si el proceso de
transición se realiza dentro de los
estándares tradicionales y con
formatos establecidos, pasará igual
que como muchos años ha
acontecido con los Planes de
Desarrollo Municipal; ejemplares
muy bonitos de diseños pero pobres
de contenido.

La innovación gubernamental local
actualmente solamente se está
desarrollando en temas de prestación

M

de servicios, que si bien es un buen
avance, deja mucho tramo por
atender todavía; recordemos que los
nuevos tiempos ya no exigen
soluciones a temas tradicionales; hoy
las principales áreas donde se
requieren de estas innovaciones son,
la modernización administrativa, la
política social y el desarrollo
económico.

El diseño del gobierno municipal
cada vez es más obsoleto, hoy por
cuestiones de tiempos electorales, las
próximas autoridades locales tienen
la oportunidad de durar más años en
funciones; en ellos estará si lo
aprovechan para dar el gran paso o
quedarse en el ocaso.

Recordando algunas de las frases de
Luis Donaldo Colosio. «El cambio
con rumbo y responsabilidad no
puede esperar».
Comentarios y sugerencias:
inchausteguicalderon@hotmail.com

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN

GLOCALIDADES
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Han vivido muchos autores que se
han cuestionado la existencia de
Dios, y han tratado de abordar el
tema sin prejuicios. Muchos de ellos
han encontrado respuestas similares,
Dios existe, e incluso afirman que su
existencia puede demostrarse desde
la razón, que no probarse desde la
ciencia. Ello implica que no se puede
probar la existencia de Dios
directamente con el método
científico, como lo dijimos
anteriormente, por que no existe
fenómeno de Dios, pero puede
demostrarse desde la lógica, con
argumentos que tocan nuestra
inteligencia y que pueden parecer
razonables, a partir de la misma
naturaleza que nos rodea, que llega
a nuestros sentidos, y que si podemos
observar.

En esta parte seria recomendable que
el lector se remitiera a las causas de
Dios, descritas por Santo Tomas de
Aquino en su obra «La Suma
Teológica». Sin pretender siquiera
reproducirlas en este espacio, solo
intentare tomar sintéticamente el
fondo de sus cuestionamientos.
Si todo lo que existe de acuerdo a
nuestro sentido, solo cambia o se
transforma según las leyes de la
física, pero no se crea o desaparece;
si todo es contingente, especialmente
la vida, si todo se produce como
consecuencia de algo anterior,
incluyendo la energía y el
movimiento, ¿en donde se genero el
primer impulso, de donde la primera
energía, de donde la primera
materia? Es evidente que la ciencia

no tiene una respuesta, ni la tendrá.
No hay manera de que este
cuestionamiento escape a nuestra
atención, aunque la ciencia no tenga
la respuesta, esto no indica que la
misma no exista, y además que la
misma sea una sola, la verdadera. A
menos de que seamos como aquellos
que a quienes no les importa
encontrar La Verdad, y se conforman
con la mediocridad de declararse
incompetentes, por que así viven
cómodos, sin compromisos, aunque
nunca sepan para que viven, no
debemos despreciar estos argumentos
La respuesta, insisto, escapa a la
ciencia, de forma tan simple que nos
pasa desapercibida. La ciencia
propone el Big Bang para explicar el

origen del universo, pero no explica
de donde vino la energía y la
materia que permitieron su
existencia, ahí se termina la
explicación, en el dato. Por supuesto
se da por cierto que existía algo
antes de que se produjera la
explosión, si no ¿Qué fue lo que
exploto?, no explica como es que ese
algo existía antes del Big Bang, ni
por que existía y mucho menos para
que existiera, solo puede afirmar que
existía.

La respuesta de la ciencia es
insuficiente para una mente
despierta, pero estemos conscientes
que la ciencia hoy, no puede ofrecer

NUESTRO MÉXICO

Los títeres del diablo
(Conclusión)
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otra, quizá mañana la pueda ofrecer.
Ahí, en este campo fértil, comienza
la razón a funcionar. Si existía algo,
que por obviedad se presume, ya que
de otra forma no habría un
principio, cualquiera que éste sea
¿Quién o qué lo creo? ¿Quién o qué
generaron el primer impulso, el
movimiento, la energía? Pregunta
que la ciencia no aborda, amerita
una respuesta, y la misma tendría
que darse en el sentido de que
Alguien creó eso que existía antes del
Big Bang. Alguien que esta fuera de
lo creado, más allá del tiempo y más
allá de la energía y la materia. Para
los creyentes, ese Alguien es Dios.
Bien, en otras reflexiones previas he
tocado este tema con mayor
profundidad, para esta reflexión,
baste decir que la existencia de Dios
puede demostrarse desde nuestro

corazón sin incurrir en contradicción
con la ciencia.

Volvamos a la pregunta expuesta
anteriormente. Si llegáramos a la
conclusión de que Dios existe
utilizando nuestra razón, nos
daríamos a la tarea de encontrar los
«para que», fuera de la ciencia, ya
que como apunte, esta no dará las
respuestas de sentido. Tomemos
entonces como apoyo a la filosofía,
que es la búsqueda y el amor por la
verdad utilizando nuestra razón, ahí
donde la ciencia todavía no ha
llegado o apenas podemos apoyarnos
en ella, utilicemos la filosofía para
posteriormente apoyarnos en la
teología, que estudia lo relativo  a lo
que tiene que ver con Dios. No
estudia a Dios, ya que no hay
fenómeno de Él. Dios no puede ser
sujeto de estudio.

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

Si Dios Existe, que así lo creo por
convencimiento racional en primera
instancia, en segunda por
convencimiento filosófico y como
colofón, por el estudio de la teología
y su confirmación final, sin duda
alguna por la FE. La vida con Dios y
a partir de Dios, principio y fin,
adquiere un sentido profundo, un
sentido insospechado por aquellos
que se quedan solo con la
explicación que les ofrece la ciencia.
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Regino Hernández Llergo, periodista
nato y maestro de periodistas,
publicó en el diario El Universal, en
1922, una serie de reportajes. Los
primeros sobre Pancho Villa en la
hacienda de Canutillo, en donde se
había refugiado tras la donación del
Presidente Adolfo de la Huerta con
sus «Dorados fieles»; buscaba en ese
reportaje, al que llegó por encima de
muchas peripecias, ascender a la
dirección del diario capitalino ante
el viaje al extranjero de su
propietario, Félix F. Palavicini.

Esos reportajes conmocionaron, sin
duda, al panorama político de
México, sobre todo con las palabras
finales que pronunció Villa a la
pregunta sobre el futuro Presidente
de México, contestando sin reparos
que vería bien en la presidencia a
«Fito -así llamó a Adolfo de la
Huerta-, es un buen hombre»…

Según el propio periodista, esas
palabras preocuparon a Obregón y
Calles: «Entendí -dijo Hernández
Llergo- que, llegado el momento de
la sucesión, Villa se la podía ‘jugar’
por don Adolfo». Después escribió un
artículo titulado Yo maté a Villa,
cuide mucho sus palabras; escribió:
«Las medí, pero para las pasiones de
la época el final es conocido; oídos y
ojos en Chihuahua y Durango,
otearon los pasos del gran guerrillero
y cuando salió por primera  y única
vez de Canutillo lo asesinaron
brutalmente junto con su fiel
secretario Trillo y acompañantes en

C U L T U R A
Doroteo Arango, Pancho Villa, fue asesinado

brutalmente en Parral, Chihuahua, el 20 de junio
de hace 90 años – Grito atávico para unos;

mito y leyenda para otros, pero hombre de carne y hueso

una calle de Parral; tras el drama
vino la farsa de Salas Barraza como
presunto culpable»…

Investigaciones posteriores hablan de
un complot formal presidido por
Melitón Lozoya, víctima de
Villa en sus propiedades e intereses,
lo que llega a pensarse que es muy
posible que las dos versiones se
hayan unido para acabar con la vida
del forjador de la División del Norte.

Y nadie hasta hoy, el mito y la
leyenda, el que puso en jaque a los
norteamericanos, al general
Pershing, el propietario del caballo
Siete Leguas, el caprichoso que se
sentó en la silla presidencial, el de la
pasión incontenible y cruel a la
ternura y las lagrimas, el estratega
de Torreón y Zacatecas con Ángeles
al lado, y el derrotado en Celaya sin
Ángeles y con municiones de mala
calidad, por eso -según Díaz
Ruanova, «Villa no pertenece a la
academia, no es apóstol ni varón, es
guerrillero por decir lo menos, pero
ayer y hoy es pertenencia del
dominio popular porque es hombre
no de estatutos, de carne y hueso y
hasta carne de siquiatría, leyenda,
tema de novelistas y ensayistas que
hicieron de la historia, de ‘su
historia’, mitología, tema
cinematográfico y de corridos.»

Pero Villa, como Zapata, fue
indispensable en el movimiento
revolucionario; lo mismo el ímpetu,
la fuerza y «hasta el aspecto

intuitivo de Villa», como Zapata,
«la idea reivindicatoria, el postulado
informe que quería concretarse en la
realidad justiciera, y Villa el grito
atávico de nuestra hemolatría
subconsciente, pero el gran
movimiento fue mucho más allá de
ímpetus y postulados». Por eso, sin
Doroteo Arango y sin Emiliano
Zapata no se puede explicar la
Revolución Mexicana. Nos
preguntamos qué hubiera sido ésta
sin ellos…

Villa y Zapata, y Zapata y Villa, le
dice con hondo sentimiento a una de
las grandes batallas del siglo XX,
como dice Aguilar y Mora…

PEDRO ÁNGEL PALOU

M
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Una década de ausencia
(Sin Roberto Bolaño)

Después de haber leído Los
detectives salvajes –casi a principios
de este nuevo siglo-, mi deseo por
conocer un tanto más la obra de
Roberto Bolaño, su autor, fue en
incremento, había algo en las
palabras del chileno «insufrible» que
me hizo re-posicionar el esquema
lector de novelas. Es cierto, de sus
invenciones, de sus exploraciones por
el territorio mexicano mientras los
viajes inevitables, los amores
desdichados, la rebeldía viento en
popa era materia de experiencia, se
desprendía la seducción. Una manera
de tratar las relaciones erigía
descontentos, contradicciones, pero a
la vez melaza que se derretía en
víspera de la dulzura lastimosa que
era su mirada sobre las personas

El ejercicio de descubrir las
vertientes intencionales de los
narradores se significa casi siempre
un recorrido azaroso, pero a su vez
intrigante, la idea de conocer qué
quería expresar, qué posición toman
los acontecimientos en su
vinculación .con el medio, con los
demás, quizá hasta consigo mismo,
revelan facetas de suyo inquietantes;
con Bolaño hay mucho de eso, se
recorren mapas humanos de tantos
personajes como ocupa en sus
historias, que el lector re-dimensiona
el ser de los humanos en esta época
que nos ha tocado, porque las
conductas, como quiera que sea,
desdibujan aquellos retratos típicos
que se hayan hecho, acaso en los
rostros asoman, con un determinado
matiz, el mapa elaborado de las

experiencias padecidas en las
circunstancias actuales, aunque
plagadas de los mismos sentimientos,
similares pasiones y dolores.

Después de Cortázar muchos
pensábamos en la dificultad del
advenimiento de narradores, que
poseyeran el poderoso sino de contar
con la vehemencia y extrañeza que
conlleva meterse en los recovecos del
alma. Nada está escrito, dicen por
ahí, y cuánta razón les asiste, dada
la aparición de artistas geniales
dueños de la onza literaria desde
donde se desprenden los entrañables
caminos de las personas que, de
algún modo, permiten la
identificación y, por ende el
reconocimiento propio.

Bolaño, en su escritura, ha devuelto
a la novela la vitalidad de esas
características, en su indagatoria
recorre con inusitada frescura las
vertientes específicas de un sector
humano abrumado por las
tempestades de la acualidad, la
inmediatez de los asuntos que le
conciernen, la efímera importancia
de ciertas cosas, la premura por
recorrer la vida, la velocidad, el
ruido, la falta de compromisos como
de oportunidades, el desencanto que
brilla como oro mortal y que
conduce al abismo, en términos
genéricos su mirada, pletórica de
nostalgia por algo ido y que nunca
se tuvo, es a todas luces más que
sentida, retahila de expresiones
originadas a la vera de un río que no
cesa de discurrir, arrastrando con su

corriente los despojos, y hasta las
pequeñas gotas de felicidad
construidas después de tanta labor.
Cuando en Putas asesinas dedica su
vena creativa para asomarse a las
interioridades de protagonistas
atribulados, la reflexión en el lector
ingresa sin tanta dificultad, entonces
la indagatoria en esos paisajes deja
en el espíritu retazos de compasión,
hasta de lástima, la vida de esos
seres ya no parece tan lejana,
recuperamos a ratos, los rasgos de
humanidad que de pronto perdemos
por tantos distractores.

Roberto Bolaño nos dejó hace diez
años, el descubrimiento, en unos, y
re-descubrimiento, en otros, de su
literatura, ha abierto otras ventanas
desde las cuales la observancia de su
universo literario se amplía, dando
paso a la certera opinión de Susan
Sontag cuando ella leyó sus
historias: «Un río maravilloso de
sensibilidad, una meditación
brillante, una fantasía cautivadora,
Nocturno de Chile es una obra
verdadera, de una rareza notable:
una novela contemporánea destinada
a ocupar un sitio permanente en la
literatura mundial». No está de más
agregar que esta opinión de una
escritora de la talla de la Sontag, fue
uno de los argumentos torales que le
abrió paso para ser traducido al
inglés y presentarse a lectores de ese
idioma: Amulet (Amuleto); By night
in Chile (Nocturno de Chile); Distant
Star (Estrella distante), The
Insufferable Gaucho (El gaucho
insufrible); Last Evening on Earth
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(La última tarde en la tierra);
Monsieur Pain; Nazi Literature in
the Americas (Literatura nazi en las
Américas); The Return (El Retorno);
The Savages Detectives (Los
detectives salvajes) y 2666, entre
otros.

La historia editorial que se
escribe en estos momentos no deja
lugar a dudas, Roberto Bolaño murió
hace una década y ha publicado, a
partir de su desaparición física,
muchos más libros que los que la
gran mayoría de escritores alzanzan
a editar en toda su vida, además de
best seller, está convertido en long
seller, y edificando renombre a las
alturas de Gabriel García Márquez y
Octavio Paz, quizá de los creadores
en lengua española con mayor
reconocimiento en los Estados
Unidos leídos en inglés.

Creo que para nadie es un
secreto su estancia en México -donde
llegó en el mítico 68, Bolaño
cumplía los quince años- y del
influjo que ejerció nuestra geografía,
tanto territorial como humana, en
sus libros, sobre todo en Los
detectives salvajes y en la póstuma e
inconclusa 2666. Aquí en México
publicó su primer libro Reinventar el
amor, en el no tan lejano –si así se
quiere ver- 1976, es decir Bolaño
transitaba sus 23 años, cuando
«militaba» en el grupo de poetas
contestatarios autonombrados como
los infrarrealistas. Existe entonces en

nuestro país un legado de
publicaciones en revistas y
periódicos –Punto de partida, de la
UNAM; Plural; Cambio; El Día-,
que dan cuenta en cierta medida de
los visos de su personalidad, Roberto
se despide de México en enero de
1977 y se lanzó a España en una
búsqueda un tanto nostálgica y
amorosa de su madre Victoria
Ávalos y de su hermana María
Salomé. Se colige así que, la forja de
su estilo, las formas de expresión
inscritas en sus cuentos y novelas
reciben el espaldarazo hasta dar el
gran salto hacia una mayor
proyección, a decir de Montserrat
Madariaga, autora de Bolaño Infra.
1975-1977. Los años que inspiraron
Los detectives salvajes: «La etapa en
que Bolaño vivió en México fue
crucial para su formación como
escritor». Y quiero ser claro en esto,
si el escritor chileno no hubiera
pisado territorio mexicano, estoy
seguro que hubiera descollado de
igual manera, el talento en su
persona ya estaba dado, el halo de la
magia de la creación era de su
propiedad, sólo que a México le
cupo el privilegio de acogerlo
durante una etapa, que quizá fue la
obra negra de una obra que a diez
años de su fallecimiento continúa en
exposición desnuda ante el público
lector, y lo que es más significativo:
está ofreciendo facetas atractivas a
estudiosos y académicos, a críticos,
quienes están levantando una
bibliografía ensayística donde las

interpretaciones de los decires
bolañistas manifiestan vitalidad.

No quiero dejar pasar el
hecho de la pasión poética de
Roberto Bolaño, es decir antes de
entrar a los pasillos de la narrativa,
cultivó la escritura de poesía, no sé
el por qué esa expresión no ha sido
consignada al grueso del público,
porque como quiera que sea la
palabra mayor le sirvió como
fundamento a su prosa y un tanto de
la estética de su manera de contar
evidentemente tiene mucho de
soporte del género poético.

De todos modos la lectura
de su obra está pendiente aún por
muchas personas, y sería de singular
importancia que sus historias fuesen
conocidas por una cantidad más
numerosa, a modo de ir dilucidando
la jerarquía de una literatura, esta
de Bolaño, que como vemos se está
erigiendo como clásica, en una
modernidad que poco a poco pierde
el ejercicio de las lecturas de gran
calado.

Roberto Bolaño está más
vivo que nunca esperando en sus
libros encontrarse con ustedes.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com



30 25 JULIO DE 2013

Aprendí y Decidí /
Turismo y Agua

Voy a basarme hoy en una reflexión
anónima muy hermosa:

«Y así después de esperar tanto, un
día como cualquier otro decidí

triunfar…

Decidí no esperar a las
oportunidades sino yo mismo
buscarlas.

Decidí ver cada problema como la
oportunidad de encontrar una
solución.

Decidí ver cada desierto como la
oportunidad de encontrar un oasis.
Decidí ver cada noche como un
misterio a resolver, decidí ver cada
día como una nueva oportunidad de
ser feliz.

Aquel día descubrí que mi único
rival no eran más que mis propias
debilidades, y que en éstas, está la
única y mejor forma de superarnos.
Aquel día deje de temer a perder y
empecé a temer a no ganar, descubrí
que no era yo el mejor y que quizás
nunca lo fui, me dejó de importar
quién ganara o perdiera, ahora me
importa simplemente saberme mejor
que ayer.

Aprendí que lo difícil no es llegar a
la cima, sino jamás dejar de subir.
Aprendí que el mejor triunfo que
puedas tener, es tener derecho de
llamar a alguien «Amigo».
Descubrí que el Amor es más que un
simple estado de enamoramiento, «el
Amor es un estado de Vida.»

Aquel día deje de ser un reflejo de
mis escasos triunfos pasados y
empecé a ser mi propia y tenue luz
de este presente.

Aprendí que de nada sirve ser luz si
no vas a iluminar el camino de los
demás.

Aquel día decidí cambiar tantas
cosas…

Aquel día aprendí que los sueños son
solamente para hacerse realidad,
desde aquel día ya no sólo duermo
para descansar…ahora también
duermo para soñar.»

Me gusta insistir en que hay que ser
positivo, en ver lo bueno más que lo
malo de las cosas, en que si hay
problemas siempre hay que buscar la
solución y  descubrí así que lo que
Su Santidad Juan Pablo II, nuestro
querido Papa mexicano, como el
mismos se llamó por el cariño que
tenía a México y a nuestra
Virgencita de Guadalupe, llamó la
CULTURA DE LA VIDA, no es más
que la búsqueda del REINO DE
DIOS, que NUESTRO SEÑOR nos
instó a alcanzar. Y descubrí que si la
reinstauramos podremos superar la
cada vez más tremenda CRISIS
AMBIENTAL, así como también
todas las demás CRISIS, la
económica, la de productividad, la
de seguridad, la familiar (divorcios,
hijos desubicados, violencia
intrafamiliar), delincuencia,
adicciones, desempleo, hambre,
pobreza.

MADRE NATURALEZA

Soñemos con un mundo nuevamente
hermoso, tal como Dios nos lo
confió, y hagamos realidad ese
sueño. ¡QUERER ES PODER!
Para lograrlo, hay que emplear todos
los recursos, teniendo en cuenta que
cada acción a favor del MEDIO
AMBIENTE, es económicamente
positiva, genera riqueza para todos,
especialmente para quien las lleva a
cabo. El turismo del cual se acaba de
realizar la JORNADA MUNDIAL
DEL TURISMO 2013, es una veta
que podemos explotar no sólo
económicamente, sino que bien
aprovechado protege a la
Naturaleza.

El Vaticano en su mensaje «Turismo
y agua: Protege nuestro futuro
común», emitido el 11 de julio con
ocasión de este evento dijo:

               «Teniendo una visión de
futuro, el turismo supondrá un real
beneficio en la medida en que
gestione los de recursos de acuerdo
con los criterios de una «Green
Economy», una economía cuyo
impacto ambiental se mantenga
dentro de unos límites aceptables.
Estamos llamados, pues, a promover
un turismo ecológico, respetuoso y
sostenible, el cual puede ciertamente
favorecer la creación de puestos de
trabajo, apoyar la economía local y
reducir la pobreza»,
En ese sentido, señaló que la gestión
sostenible del agua «es un desafío de
orden social, económico y
ambiental, pero sobre todo de
naturaleza ética, a partir del
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principio del destino universal de los
bienes de la tierra, el cual es un
derecho natural (...), nuestro
compromiso a favor del respeto de la
creación nace de reconocerla como
un regalo de Dios para toda
la familia humana».

El Vaticano destacó que en
numerosas ocasiones el Papa
Francisco ha llamado la atención
sobre la protección del medio
ambiente. «Cultivar y custodiar la
creación es una indicación de Dios
dada no sólo al inicio de la historia,
sino a cada uno de nosotros; es parte
de su proyecto; quiere decir hacer
crecer el mundo con responsabilidad,
transformarlo para que sea un
jardín, un lugar habitable para
todos», expresó el Santo Padre en
una audiencia. KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

MADRE NATURALEZA

El mensaje recuerda que «el agua
nos habla de vida, de purificación,
de regeneración y de transcendencia.
En la liturgia, el agua manifiesta la
vida de Dios que se nos comunica en
Cristo. El mismo Jesús se presenta
como aquél que sacia la sed, de
cuyas entrañas manan ríos de agua
viva».

«Por esto, es importante insistir en
que todos los implicados en el
fenómeno del turismo tienen una
seria responsabilidad a la hora de
gestionar el agua, de manera que
este sector sea efectivamente fuente
de riqueza a nivel social, ecológico,
cultural y económico. Al tiempo que
se debe trabajar por reparar el mal
causado, también ha de favorecerse
su uso racional y minimizar el
impacto, promoviendo políticas

adecuadas e implementando
equipamientos eficientes, que ayuden
a proteger nuestro futuro común»,
indicó.

«Esta situación requiere sobre todo
un cambio de mentalidad que lleve a
adoptar un estilo de vida diverso,
caracterizado por la sobriedad y la
autodisciplina…»

«el deseo del Santo Padre de ‘que
todos asumiéramos el grave
compromiso de respetar y custodiar
la creación, de estar atentos a cada
persona, de contrarrestar la cultura
del desperdicio y del descarte, para
promover una cultura de la
solidaridad y del encuentro’».
Este mensaje tan oportuno, sobre
todo al poner énfasis en el AGUA,
de la que siempre he insistido y que
le es, lo más importante de todo y
por lo mismo los Bosques, que
además influyen fuertemente en la
regularización del CLIMA  y de la
PRESIPITACION PLUVIAL, nos
centra en una CULTURA DE
DOLIDARIDAD Y ENCUENTRO,
que en otras palabras no es otra cosa
que la CULTURA DE LA VIDA.
«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»
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Como ya es costumbre en este
espacio, en mi entrega semanal
resaltaré algunas de las fiestas
patronales propias de esta época.

Hoy haremos una breve semblanza
de una fiesta que tiene arraigo no
solo en Puebla capital, sino en
algunos de sus municipios, durante el
mes de julio: la que recuerda a
Santiago Apóstol, el día 25.

La fiesta patronal en honor a
Santiago Apóstol es una de las más
importantes de julio. Más de una
docena de municipios poblanos la
celebran de manera especial, entre
ellos: Acteopan, Albino Zertuche,
Atzitzihuacán, Atzala,
Chignahuapan, Chila, Chila de la
Sal, Hueytamalco, Izúcar de
Matamoros, Petlalcingo, Santiago
Miahuatlán, Tecali de Herrera,
Teopantlán, Yaonáhuac y Zautla.

Además en el templo del barrio de
Santiago, uno de los más antiguos de
la capital angelopolitana, también se
venera a este santo.

Se dice que en 1640 los indios del
barrio de Santiago fueron al
ayuntamiento a pedir la construcción
cristiana del templo. La iglesia se
comenzó a erigir en ese mismo año,
para lo cual se donaron cuatro
solares, mismos que se alargaron
casi al doble hacia el este y así
aumentada la bendijo el
excelentísimo obispo Juan de Palafox
y Mendoza en 1644.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Fiesta en el barrio de Santiago
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que Santiago formó parte del grupo
de los tres preferidos de Jesús, junto
con su hermano Juan y con Simón
Pedro. Sin embargo, Santiago no era
santo cuando se hizo discípulo de
Jesús. La santidad la fue ganando
poco a poco.

Después de la Ascensión de Jesús,
Santiago el Mayor se distinguió
como uno de los principales
defensores de la religión entre el
grupo de los apóstoles. Fue el
primero que derramó su sangre por
proclamar la religión de Jesús
Resucitado, pues el rey Herodes
Agripa ordenó cortarle la cabeza.

Santiago es patrono de España y de
su caballería. Los españoles lo han
invocado en momentos de grandes
peligros y han sentido su poderosa
protección, según testimonios
religiosos.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La actual parroquia que se erigió en
las primeras décadas del siglo XX es
de origen agustino y su bella fachada
de piedra ostenta las estatuas de San
Cosme y San Damián. En la
plazuela del templo que actualmente
ocupa un amplio jardín, se conserva
un bello portón; vestigio de su
antiguo cementerio. Las torres
desiguales de su fachada, una de
piedra y la otra de cal y canto, dan
un toque especial a la construcción.
Su enrejado, aunque de manufactura
moderna, no deja de ser hermoso,
con dos leones enfrentándose y la
cruz en forma de crismón.

Por lo que respecta a la vida de este
santo, cabe recordar que Santiago
fue uno de los doce apóstoles de
Jesús; hermano de San Juan
evangelista y fue más conocido como
Santiago el Mayor, para distinguirlo
del otro santo del mismo nombre,
que era más joven que él. Se dice

En nuestro estado las diez
comunidades que celebran a este
santo cuentan con una iglesia en su
honor: en Atzitzihuacán, Atzala,
Chila de la Sal, Hueytamalco,
Santiago Miahuatlán, Teopantlán,
Yaonáhuac y Zautla, los templos
datan del siglo XVI. En Petlalcingo y
Tecali de Herrera las iglesias a
Santiago Apóstol son más modernas.

Comentarios y sugerencias al correo
visaldemor@hotmail.com

M

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM
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Siempre será interesante hablar y
narrar. Investigar y escribir. Hacer
crónica y platicar sobre Tepeaca.
Pero esta vez describiremos de
manera general la importancia de
los suelos que pisamos, caminamos y
«explotamos» en mi amada tierra de
Tepeaca. Así es que escribiremos y
describiremos lo mismo la geología,
que la edofología (uso del suelo) de
Tepeaca, con la finalidad de acercar
el conocimiento no sólo histórico y
narrativo de una población -como la
nuestra-, sino, de manera especial,
que la conozcamos desde sus propias
«entrañas»; y en este caso en
particular, conocer la parte
superficial de la corteza terrestre
biológicamente activa, que proviene
de la desintegración o alteración
física y química de las rocas y de los
residuos de las actividades de seres
vivos que se asientan sobre ella, y
que conocemos como suelo.
Caminemos pues sobre este suelo
tepeaquense y conozcámoslo a
detalle:

La geología histórica estudia los
cambios y transformaciones que ha
sufrido el suelo por la acción de los
agentes geológicos internos y
externos. Por la ubicación geográfica
de nuestro estado de Puebla, éste ha
sufrido una larga serie de eventos
geológicos que han originado una
gran diversidad de tipos de rocas y
suelos que pertenecen a casi todas las
eras físicas del Planeta,
predominando básicamente los
procesos volcánicos-tectónicos.

La configuración geológica del
territorio estatal en sus estructuras y
petrología (montañas y rocas), fue
resultado de dos grandes eventos:
Primero, una deformación
comprensiva de carácter tectónico
iniciada a finales del Paleozoico y
concluida durante el Mesozoico, que
permitió elevar las tierras desde el
fondo marino para crear mesetas,
altiplanos y montañas de
plegamiento; y una segunda fase
como deformación distensiva durante
el Cenozoico, periodo Mioceno, que
provocó intensas fracturas y fallas e
individualización de bloques
tectónicos, pero lo más significativo

en esta segunda etapa fue la emisión
sobre las fracturas de materiales
magmáticos y vulcanismo.

Por nuestra posición, en el caso de
Tepeaca, nos corresponde la
geología volcánica Cenozoica del eje
volcánico transversal, La geología
volcánica va desde la andesita
metamorfizada del Triásico, hasta
las formaciones del Mesozoico, pero
la secuencia más abundante es la que
se presentó en el Terciario-
Cuaternario de la era Cenozoica.

Los estratos volcánicos se iniciaron
con la riolita del periodo Oligoceno,
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misma que creó tobas, lahares y
brechas volcánicas. (La mayor parte
del cerril, tepetate, arena grava y
balastro.)

En el periodo Mioceno-Plioceno se
presentaron extensas capas de
andesita y basalto, materiales que
forman el cuerpo de los cerros
mayores (Rocas y material
mezclado: montes.)

Ya en tiempos recientes, como son el
Pleistoceno-Holoceno, se presentaron
focos magmáticos con derrames de
materiales de gran fluidez como las
lavas basálticas, formación de
materia sólida como la roca y
tezontle.

Finalmente, los materiales que
culminaron la columna estratigráfica
son los contemporáneos, aquellos
que son el producto de formaciones
congénitas, como los suelos y los
productos de la denudación tanto
fluvial, como lacustre, creando
importantes depósitos cuaternarios a
base de aluviones, colusiones,
morrenas y los depósitos lacustres en
las depresiones (Parte plana del
territorio.)

Para entender mejor este proceso,
conozcamos las formaciones más
comunes, que son: La azoica, la
mesozoica, la cenozoica y la
antropozoica y sus periodos
correspondientes; para así conocer
cómo en el periodo cretácico (63 a
140 de años de nuestra era) los
sedimentos consisten en calizas

compactas, con pocos fósiles y
esquitos calcáreos y calcáreo-
arcillosos, sin fósiles alternando con
otros conglomerados. Un parte
importante de este periodo es la
etapa mesocretácica, que se advierte
con relativa facilidad en todo el
estado de Puebla. Aquí se forman
calizas compactas, dispuestas en
bancos gruesos acompañadas de
nódulos de pedernal. Siendo nuestra
región poco explorada, pero rica en
sedimentos fosilíferos animales y
vegetales, desde el paleozoico al
cenozoico, encontrándose el grueso
de estos yacimientos en las laderas
del llamado serrijón de Amozoc,
sobre todo en el área que comprende
los municipios de Amozoc,
Cuautinchan y Tepeaca.

Investigaciones más recientes
realizadas en la ladera del bosque
Aras en Amozoc, advierten porciones
compactas de bosques fosilizados en

pisos mesocretácicos con fósiles
marinos.

Por su cercanía, comentamos aquí
que el Valle de Puebla finalmente
data del Plioceno (entre el terciario y
el cuaternario). Sus características de
antigua zona lacustre, con gran
actividad en el jurásico (fósiles de
reptiles y mamíferos), revelan
periodos pirogenéticos en las
areniscas cementadas del xelnene, de
origen de intensos periodos de
cenizas principalmente volcánicas.

Por otra parte, en el periodo
Pleistoceno (finales del cuaternario)
se encuentra la mayor actividad de
vida animada. Los restos de fósiles
de peces, aves y mamíferos se
localizan en las antiguas zonas
lacustres, y sus valles, aunque poco
explotado este filón, siguen
sorprendiendo los hallazgos del Valle
del Valsequillo; el propio Valle de
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Puebla y las regiones de Tepexi,
Tecamachalco, Tecali y Tepeaca.

Precisamente los depósitos
cuaternarios (3 millones de años
antes de nuestra era) se observan en
la región vecina de Tecali y en todo
el Valle de Tepeaca. Los yacimientos
de mármol formados en los periodos
Pleistoceno y reciente constituyen
depósitos de antiguos lechos lacustres
mostrados en los filones que revelan
intensos o reposados cambios en el
entorno húmedo y fósil de la última
era de referencia (Pleistoceno
superior y Holoceno), bien llamada
era Antropozoica, ya que durante
ella surge la presencia humana en
nuestro territorio. (Alrededor de 30 a
10 mil años antes de nuestra era.)

Edofología (uso del suelo)

La superficie del territorio municipal
tiene diferentes tipos de suelos
determinados por la interrelación
entre factores, como: clima, rocas de
origen, relieve, tiempo, organismos
vegetales y animales; así como por
el conjunto de procesos físicos,
químicos y biológicos que dieron
origen a su formación.

La irregularidad del relieve en la
mayor parte de la superficie
municipal, aunada al tipo de clima
por las diversas altitudes, determina
cuatro principales tipos de suelos,
que a continuación describimos:

Cambisol: «Suelo que cambia», es
un suelo joven, poco desarrollado,
presente en cualquier tipo de clima
excepto los secos; por lo tanto, su
vegetación es variada. Su
característica básica es que no hay
diferencias claras entre el suelo y la
roca que le dieron origen, siendo de
moderado a alto su riesgo de
erosión. Siendo éste el tipo de suelo
predominante en el municipio de
Tepeaca, encontrándose en la zona
sur del municipio y en algunas áreas
dispersas del norte; presenta fase
dura (tepetate, a menos de 50
centímetros de profundidad). Son
suelos adecuados para la producción
agropecuaria con actividad de
moderada a  alta, según la
fertilización a que sean sometidos.

Por ser arcillosos y pesados, tienen
problemas de manejo. Y por siglos
han sido sometidos a trabajo
constante dada la ocupación humana
en el devenir histórico de nuestro
actual municipio.

Litosol: Palabra de origen griego,
Lithos=Piedra. Con una profundidad
escasa en promedio de 10 cm de
espesor sobre roca o tepetate, y una
textura variable. Se localiza
principalmente en el llamado
serrijón de Amozoc en la parte
noroeste del municipio (Santiago
Acatlán), y en los cerros de encinos
grandes en la parte norte (Álvaro
Obregón, San Lorenzo la Joya,
Tlayoatla, San Pedro la Joya,
Vicente Guerrero.)
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Fluvisol: Son suelos de origen
aluvial recientes, bastante variados
en su fertilidad, ya que los cultivos
en los suelos fértiles dependen más
del clima, que de las características
propias del suelo. Ocupando una
angosta franja que cruza el centro
del municipio de este a oeste, y
presentando una fase gravosa de
fragmentos de roca o tepetate
menores de 7.5 centímetros en el
suelo.

Feozem: Su característica principal
es una suave capa grisácea de arena.
Rica en materia orgánica y en
nutrientes. Se identifican en una
extensa zona del centro y noroeste
del municipio, en donde existen
grandes áreas dedicadas a la
agricultura de riego y temporal, que
constituyen la mayor parte del
territorio municipal. Las zonas de
riego que forman parte de las
extensas áreas de  regadío del Valle
de Tepeaca se concentran al sur, y
las áreas de temporal en su mayoría

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M
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cubren el centro noroeste del
municipio.

Uso del suelo

El municipio de Tepeaca posee una
extensión de 18.000 hectáreas,
ocupándose una superficie de 12,083
hectáreas en las llamadas Unidades
de Producción Rural (UPR) y 8,738
hectáreas de superficie de labor; lo
que nos muestra que las UPR
concentran el mayor número de
hectáreas de la actividad agrícola
del municipio.

Por otra parte, en el municipio de
Tepeaca existen 20 núcleos ejidales,
con una superficie de 8,499
hectáreas, y 2,118 ejidatarios y
comuneros. De tal forma que, si
analizamos al municipio con base en
la superficie de las UPR, por régimen
de tenencia de la tierra, nos
encontraremos que la mayoría de la
tierra es de propiedad privada; y un
20% no es cultivable por el lomerío

y cerril que le conforma. La mayoría
de las tierras de producción son de
temporal con escasa productividad,
por ser tierra sobre tepetate con poca
permeabilidad y, aunque una buena
parte de la superficie cultivable tiene
buenos nutrientes por los
escurrimientos de agua de la
Malinche, la tierra no es tan rica y,
en consecuencia, es poco productiva,
aunque la producción de cereales es
importante, como veremos más
adelante. En cuanto a agricultura se
refiere, es escasa y pobre con
respecto a otras regiones del estado.
En nuestro municipio es limitada la
tierra de labor con riego, y ésta se
localiza en la parte más plana del
municipio, de donde se obtiene el
agua a través de 95 pozos profundos
con concesión.

(*).- reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.
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Seguridad pública

El antecedente más remoto, de que se
tiene memoria, es el citado por
Alejandro Íñigo en su libro Bitácora
de un Policía; este autor señala que
la seguridad pública comienza en
México aproximadamente en el año
de 1500, en las figuras de calpullec,
personajes encargados de mantener
el orden de los calpulli; los
teachcacauhtin, guerreros que se
hacían cargo de la situación interna
de los barrios en tiempos de guerra;
y los tianquizpan, guardianes de los
mercados.

En la época de la llegada de los
españoles, en el año de 1524 aparece
la primera cárcel provisional en la
Ciudad de México, al poniente de la
Plaza Mayor, siendo el primer
esquema en el cual se basa la
Policía, apareciendo un año después
el Cuerpo de Alguaciles de la ciudad.
En 1529 se expide el primer
lineamiento policiaco en forma de
Reglamento de Policía, que, entre
muchas otras cosas, asentaba la
prohibición a los indios de habitar
dentro del casco urbano destinado a
los españoles.

Al paso de los años se fue
modificando y perfeccionando el
sistema de seguridad, y ya para el
año de 1812 en la Constitución de
Cádiz se ordena la desaparición de
La Acordada y se otorga amplio
poder político a los miembros del
Ayuntamiento, poniendo en sus
manos la fuerza de seguridad. En el
mismo rubro, en junio de 1813 la
Ley de Instrucción deposita en los

jefes políticos la facultad y
responsabilidad de vigilar por la
seguridad de bienes y personas en la
ciudad, así como de hacer cumplir el
Reglamento de Policía.

Al establecerse la primera república
en 1827, la ciudad se divide en
cuarteles. Un reglamento establece
nuevas bases para el régimen
policial, convirtiendo a los vigilantes
en soldados de policía, a quienes les
llamaron gendarmes, aunque este
sistema policiaco desapareció muy
pronto y un nuevo reglamento dejó
otra vez la vigilancia en manos de
los propios vecinos de barrios o
cuarteles; no obstante, el sustantivo
de gendarme se mantuvo por
décadas para referirse a las personas
encargadas de la seguridad.

Después de la Independencia, la
ciudad fue resguardada por los
prefectos y subprefectos, que eran los
encargados de combatir a la
delincuencia. Existían, además, los
vigilantes de los ríos, las acequias,
los caños, y que también tenían la
encomienda de mantener limpia la
ciudad; éstos eran los guardarios.

La Policía Montada aparece en
1838, y eran los encargados de
preservar la seguridad pública. Diez
años después, la guardia de policía
se conformaba con escuadrones de
infantería y caballería, que sumaban
mil hombres; de manera simultánea,
desaparecen los guardias voluntarios
que participaban en la vigilancia de
la ciudad desde 1821.
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cuerpos de gendarmes judiciales y
fiscales.
 
Con la  Revolución la ciudad es
puesta en estado de sitio y el ejército
se hace cargo de la seguridad
pública. Los miembros de la
gendarmería son enrolados en las
fuerzas regulares y otros regresan a
sus lugares de origen para
incorporarse a filas revolucionarias.
Los pocos elementos que quedan se
dedican a auxiliar en servicios
médicos. Prácticamente no hay
presupuesto para sostener la fuerza
policiaca. En 1912, el presidente
Francisco I. Madero informa que se
creó una guardia especial con el
nombre de Batallón de Seguridad.

Pero la seguridad pública sigue
avanzando y poco a poco se va
reformando, o bien, mejorando la
forma de observar la justicia y la
impartición de la misma.

En el mismo tenor, hacia la mitad
del siglo la policía comienza a dejar
paulatinamente la vigilancia de a pie
para utilizar mayor número de
vehículos automotores, con el objeto
de abarcar mayores distancias.
Así, poco a poco se va desarrollando
un cuerpo policiaco que hace frente a
la delincuencia; aun ahora, la
seguridad pública es preocupación
constante en todos los habitantes del
país, sobre todo en los padres de
familia, cuando los hijos tienen que
salir a estudiar se está volviendo
costumbre que en las noticias hablen
de que por lo menos a dos o tres

estudiantes les fueron robadas la
mochilas, celulares o computadoras;
ha sido tema de relevancia en los
diferentes comicios que se realizan
en nuestro país, y en particular en la
modernidad, con la tecnología, en
donde en las encuestas telefónicas se
pregunta momento a momento quién
podría resolver esta situación de
inseguridad pública. En nuestra
opinión, ningún gobierno puede
resolver esta situación, puesto que es
desde la familia en nuestros hogares,
en donde se tiene que empezar a
educar con valores, para que los
niños y los jóvenes no delincan o
caigan en la tentación de ganar
dinero fácil, que es el gancho que
utiliza la delincuencia organizada
para enrolarlos.

Para mejor comprensión al respecto,
el término de seguridad es de origen
latino, securitas, por lo que el
concepto de seguridad se refiere a
aquello que tiene la cualidad de
seguro, exento de peligro, daño o
riesgo.

En lo que respecta a la seguridad
privada, proviene del vocablo latino
privatus, que se tiene que traducir
como privar.

La seguridad pública sirve para que
los ciudadanos de una misma región
puedan convivir en armonía, cada
uno respetando los derechos
individuales del otro, siendo el
Estado el garante de la seguridad
pública y, por ende, el responsable a

Después del segundo imperio y bajo
el gobierno de Benito Juárez, se
emite un decreto el 21 de enero de
1869, que ordenaba conformar un
cuerpo de policías rurales
dependiente de la Secretaría de
Gobernación. Asimismo, se
reestructura el sistema policiaco, ya
que en la Ciudad de México se había
elevado el índice de hechos
delictivos, convirtiéndose el
gobernador del Distrito Federal en la
autoridad policial, junto con un
inspector general de Policía,
responsable directo de la
corporación. Al frente de cada uno
de los cuarteles había un inspector de
Policía o comisario. En diciembre de
1871, se crea también un Cuerpo de
Policía Reservada.

Bajo el gobierno de Porfirio Díaz se
inaugura el Palacio «Negro» de
Lecumberri, con el cual se termina
con el antiguo sistema carcelario,
aunque siguieron coexistiendo las
mazmorras en otras partes del país.
Además, podemos señalar que en el
periodo del Porfiriato aparece el
Cuerpo de la Policía Rural, con una
imagen muy importante, ya que
estaba conformada por una serie de
bandoleros que se encontraban
asaltando en los caminos o, en su
caso, a las rancherías, situación que
hacía que la delincuencia
disminuyera, ya que ladrón que roba
a ladrón tiene cien años de perdón.

Poco después, en 1903, aparecen
leyes que disponen la creación de los
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la hora de evitar las alteraciones del
orden social.

Al ser un derecho humano universal,
todos tenemos derecho a la seguridad
pública, pues protege la integridad
física de cada uno de nosotros, así
como al patrimonio de cada uno.
Para proteger lo anterior es que
existen las fuerzas de seguridad, que
trabajan en forma conjunta con el
Poder Judicial.

Las fuerzas de la seguridad pública
previenen la comisión de delitos y
reprimen a  éstos una vez que están
en curso. También es función de las
fuerzas de seguridad perseguir a los
delincuentes y entregarlos a la
justicia, que es la encargada de
establecer los castigos
correspondientes conforme a
derecho.

En todo el mundo existen entidades u
organismos que se encargan de
llevar a cabo las acciones pertinentes
para lograr que los ciudadanos de
una zona o país en concreto estén a
salvo de actos delictivos y vivan en
armonía. Así, en nuestro país existe
un Sistema Nacional de Seguridad
Pública, que, entre otras cosas, lleva
a cabo la distribución de las
competencias que los municipios o el
propio Estado federal tienen en esta
materia.
Este organismo fue creado en 1994,
y desde ese momento establece una
política de seguridad pública, regula

los procedimientos de incorporación
de personas a los cuerpos y fuerzas
de seguridad, controla las bases de
datos sobre el citado personal y
también sobre las estadísticas
criminalísticas, y ejecuta todas las
políticas establecidas en materia de
seguridad.

En España existen diversas entidades
que, además de desarrollar políticas
y acciones en materia de seguridad
pública, capacitan a los
profesionales que trabajan en dicha
área, siendo el caso de la Escuela de
Seguridad Pública de Andalucía
(ESPA), que a diario acomete la
puesta en marcha de talleres, cursos
y jornadas técnicas con el claro
objetivo de que policías o bomberos,
entre otros profesionales, actualicen
sus conocimientos y mejoren sus
habilidades en pro de una mejor
calidad de vida de los ciudadanos
del lugar.

Las grandes ciudades son las que
principalmente sufren este problema
de seguridad pública, lugares en
donde se presentan altas tasas de
delitos. En cambio, los pequeños
pueblos suelen ofrecer mejores
condiciones de seguridad, aunque a
últimas fechas ya no tanto. Es decir,
los delincuentes se han dispersado
hacia todas partes.
En las grandes ciudades, la
seguridad pública se encuentra
vinculada al gran número de
habitantes que tiene, puesto que se

pierde el control de los mismos, al
mismo tiempo que se vuelven
anónimos; en cambio, en los pueblos
es menos probable que una persona
pueda delinquir sin que sea notado.
La seguridad pública también
depende de la eficacia de la policía,
del funcionamiento del Poder
Judicial, de las políticas estatales y
de las condiciones sociales. El debate
respecto a la incidencia de la
pobreza en la inseguridad siempre es
polémico, aunque la mayoría de los
especialistas establece una relación
entre la tasa de pobreza y la
cantidad de delitos.

Las fuerzas de seguridad del Estado
se encargan de prevenir la comisión
de delitos y de perseguir a los
delincuentes, con la misión de
entregarlos al Poder Judicial. Siendo
este organismo el que tiene la misión
de aplicar los castigos que acuerda
la ley, que pueden ir desde una multa
económica hasta la pena de muerte,
según el país y la gravedad del
delito, aunque hay que señalar que
en nuestro país la pena de muerte ha
sido abolida.

Pero a veces la ineficacia de la
seguridad estatal y su falta de
alcance, en ciertos casos ha generado
el negocio de la seguridad privada,
en donde distintas empresas se
encargan de ofrecer custodios,
vigilantes y distintos dispositivos
para cualquier ciudadano que pueda
pagarlos; estas empresas a veces
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sobrepasan sus funciones al actuar
con prepotencia y al querer cumplir
con su trabajo. Esta situación que se
da al no haber suficientes policías
para cuidar a cada persona o
empresa. Por eso, aquellos que se
sienten en riesgo pueden acudir a la
seguridad privada y contratar un
custodio permanente. De igual
forma, las empresas que quieren
tener un vigilante que cuide sus
instalaciones contratan este tipo de
servicios, es decir, seguridad
privada.

Así, en la actualidad nos
encontramos con el hecho de que
multitud de negocios suelen apostar
por la contratación de profesionales
del sector de la seguridad privada
para garantizar el desarrollo de su
labor sin que haya ningún tipo de
problemas, y para evitar distintos
actos delictivos en sus instalaciones.
Entre el conjunto de empresas que
optan por la seguridad privada nos
encontramos con grandes almacenes
y tiendas de ropa, que, de esta
manera, intentan impedir que
delincuentes se roben prendas e,
incluso, joyería. Y es que estas
últimas están en el punto de mira de
muchos de esos delincuentes que
planean robar mercancías de gran
valor, por lo que se hace necesario
contratar  servicios privados que
puedan evitar hurtos de todo tipo.
Y todo ello sin olvidar tampoco que
en el ámbito de la vida privada
también se ha producido un
incremento del número de personas
que también deciden contar con

ROMPIENDO EL SILENCIO

profesionales de la seguridad privada
para vivir más tranquilamente en sus
hogares, sin correr el peligro de que
éstos sean asaltados. Así, tanto a
nivel particular como en
urbanizaciones de cierto poder
adquisitivo, ya se encuentran
miembros de la seguridad privada
velando por el bienestar de quienes
les han contratado.

Dependiendo de las leyes del lugar
en que se contraten, es que los
vigilantes privados pueden portar o
no armas de fuego y contar con
diferentes atribuciones que les delega
el Estado. Casi siempre el control del
espacio público sigue estando bajo
resguardo de las fuerzas de seguridad
estatales.

La Secretaría de Seguridad Pública
es la encargada de preservar la
libertad, el orden y la paz pública,
salvaguardando la integridad y
derechos de las personas; como ya se
dijo, es auxiliar de la Procuraduría
General de la República, y se debe
prevenir la comisión de delitos
desarrollando políticas de seguridad
pública.

Así, debemos considerar que
seguridad es el conjunto de
conocimientos, medidas y
dispositivos empleados con el fin de
prevenir riesgos. Aunque en la
primera característica son pocos los
policías que tienen los conocimientos
necesarios,  pues muchos apenas
cuentan con educación secundaria y
se enrolan al no encontrar otro

trabajo; sobre todo en provincia, ni
siquiera se llega, en su formación, al
nivel primario terminado, por lo que
las medidas y dispositivos empleados
son violentos y pocos efectivos, y en
muchas ocasiones se llega a  violar
los derechos humanos de los
detenidos; o por falta de
capacitación llegan a privar de la
vida a alguna persona. Por eso era
necesario profesionalizar al cuerpo
policiaco, aunque a veces parezca
que se protege a los delincuentes.

Comentarios: email
drjolupebe@hotmail.com
                              drjolupebe@yahoo.com
Final del formulario

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA
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En la primera parte del presente
artículo compartí mi opinión sobre
la Directiva 2009/28/CE, analizando
qué tan factible es el uso y fomento
energético real de las energías
renovables, tomando como ejemplo
dicha disposición que actualmente
tienen los miembros de la Unión
Europea.

Recordemos que durante el primer
semestre del 2007, cuando Alemania
estaba a cargo de la Presidencia del
Consejo de la UE, la cual rota cada
6 meses, se acordó como objetivo
obligatorio alcanzar la cuota del
20% de energía procedente de
fuentes renovables con miras al
2020. De igual modo, que en el
mismo porcentaje se reduzcan las
emisiones de GEI y que se aumente
la eficiencia energética del Grupo de
los 27, puesto que existe un objetivo
vinculante del 10% para todos los
miembros de la UE en referencia a
las fuentes renovables en el consumo
total de los Estados miembros.

Lo anterior es relevante porque se
combinan dos temas importantes: La
reducción de emisiones de gases de
Efecto Invernadero, sumado a la
producción y el fomento de energía
renovable en una meta a mediano
plazo, 2020. Analizando lo anterior,
dicha estrategia de política pública
regional cumple con los objetivos de
seguridad en el abastecimiento
energético, reducir GEI y fomento de
las fuentes alternativas de energía.
Aprovecho al redactar un nuevo
comentario sobre la Directiva 2009/

28/CE, que cada miembro de la UE
necesita fijar una meta nacional de
porcentaje respecto a la cantidad de
energía renovable obtenida de
combustibles no fósiles para 2020. El
argumento de tan ambiciosa cifra,
parafraseando lo mencionado en la
Directiva, es proporcionar seguridad
a los inversores promoviendo el
desarrollo constante de tecnologías y
fomento de know how con miras a
que se fortalezca la producción de
energía a partir de todas las fuentes
renovables.

Además, algo que apruebo es que la
Directiva señala que el objetivo del
20%, a nivel comunitario, necesita
traducirse en objetivos individuales
para cada Estado miembro para que
se alcance dicha meta ambiciosa del
20% de la energía proveniente de

PLANETA

Temas energéticos
Directiva 2009/28/CE del

Parlamento Europeo y del Consejo

fuentes renovables. Considero que lo
importante viene a escala nacional,
ya que implementar y/o tener la
ratificación del órgano legislativo es
el verdadero reto. Menciono lo
anterior, porque lo he atestiguado a
nivel del Senado en México, en
donde las diferentes comisiones (es
decir, la Comisión de Cambio
Climático, Comisión de Energía o
Comisión de Medio Ambiente, por
mencionar algunas), junto a los
legisladores, lobbies y la aprobación
del pleno, es una tarea titánica que
lamentablemente deja en buenos
deseos las firmas internacionales de
tratados o protocolos en materia
energética o afines.

En resumen, que el objetivo regional
de la UE se traduzca a objetivos
individuales para cada Estado
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miembro es vital para una
transformación y fomento de las
energías renovables, tal y como se
vislumbra en los primeros artículos
de la Directiva, en donde se señala
que los objetivos nacionales deben
tener carácter obligatorio.

Otro comentario que destaco de la
Directiva 2009/28/CE, es que tiene
sus correspondientes artículos y
partes bien estructuradas al ir
señalando el objeto,  definiciones, el
apartado planes de acción
nacionales, el cálculo de los
porcentajes referente a las energías
renovables e, incluso, fechas y
anexos. Entre lo anterior, destaco el
artículo 27, que hace referencia a la
Transposición; punto sustancial de
que muchas iniciativas o proyectos
en materia energética no se realicen,
ya que se existe posibilidad de que se
contradigan, confundan al ciudadano

o se malinterprete su lectura y/o
implementación por un tercero.
Mientras revisé y leí los casi 30
artículos que componen dicha
Directiva, llamó mi atención el
apartado número 24, que hace
referencia a la transparencia pública;
sin duda, un pilar si se aspira tanto a
la producción de energías
renovables, como a la reducción de
emisiones por GEI. Esto es
beneficioso, a mi juicio, por dos
razones: Avoca el refrán de que el
que nada debe, nada teme; y qué
mejor que más gente o hasta
inversionistas se enteren de las
metas, montos y objetivos del
documento 2009/28/CE, sino que,
además, otorga legitimidad no sólo
por tener el visto bueno de los
Estados miembros, al igual que los
ciudadanos, es decir, los principales
actores tomadores de decisiones para
implementar a nivel local la

ambiciosa tarea del fomento de
alternativas renovables.

En síntesis, considero que la
Directiva 2009/28/CE es una guía e,
incluso, un buen ejemplo de la unión
de voluntad tanto política, como
individual, en el caso del marco de
la Unión Europea. La razón va desde
seguridad energética, el
cumplimiento de normas y tratados
internacionales, así como el
desarrollo tanto de tecnología, como
de innovación, para incrementar el
porcentaje de participación real de
las energías renovables de manera
paulatina con miras a 2020.
Finalmente, me atrevo a señalar que
dicho documento -que entró en vigor
hace 4 años en Europa- es una
referencia como instrumento de
política pública para fomentar las
energías renovables y reducir las
emisiones por GEI; es decir,
mitigación que incluso puede ser
implementada en nuestro país.

Bibliografía:
· Germany 2007 Presidency of
the European Union, «Germany EU
Presidency comes to an end,» http://
www.eu2007.de/en/

PLANETA
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«Soñar despierto, sabiéndolo, es
gozar la dicha de muchas existencias
sin sus penalidades y sin daño de la
única y real que llevamos».

Niceto Alcalá Zamora en
Pensamientos y reflexiones, número
711.
Todos los que hoy somos adultos, en
algún momento fuimos niños
(aunque frecuentemente lo
olvidamos), y en aquella época
infantil jugábamos, imaginábamos y
construíamos fantasías. Desde ese
instante y poco a poco, el mundo
adulto nos va mostrando «la
realidad» o «su realidad». Con ello,
si alguno de nosotros imaginábamos
que dedicarnos a esto o aquello que
nos gusta podría ser un buen
proyecto en la vida, pues se nos va
quitando la idea con aquello de que
«no te puedes ganar la vida con lo
que te gusta»; «de qué vas a vivir»…
y a base de repetición, llegamos a
creer que es verdad.

Sin embargo, si cada uno nace con
una misión y un potencial, sucede
que después nos dedicamos a cosas
que no guardan relación con aquello
que más nos atrae, y muchas veces
nuestro potencial no se desarrolla en
esta actividad. Y ahora viene la
pregunta: ¿Desde dónde estamos
observando la realidad?

El hemisferio izquierdo es
responsable del lenguaje verbal, de
la habilidad lingüística, de la
capacidad de análisis, de la
resolución de problemas

PLAZA COMUNITARIA

El hemisferio derecho y la creatividad

matemáticos, de la memoria y del
pensamiento lógico y racional.
Almacena muy bien información
teórica, nombres, definiciones o
fechas. Es el encargado de la
planeación y de dar orden y
estructura a la realidad; es obediente
y disciplinado y se rige por normas,
reglas y protocolos. Este hemisferio
busca certezas y solamente se fija en
la dimensión física, cuantitativa,
tangible y material de las cosas. Y le
cuesta mucho percibir los infinitos
matices grises que se encuentran
entre los extremos blanco y negro. El
hemisferio izquierdo sólo considera
válida aquella información que
pueda demostrarse a través de
hechos irrefutables, resultados
medibles y datos estadísticos.

El hemisferio derecho está más
vinculado con la experiencia
sensorial de todo aquello que
sabemos que no puede expresarse
con palabras, y que no por ello es
menos real. Nos brinda la habilidad
de interpretar señales, signos y
metáforas, así como la capacidad de
soñar y de comprender el significado
oculto de las cosas. Este hemisferio
nos conecta con la dimensión
emocional y espiritual de nuestra
condición humana; nos permite
sentir la parte cualitativa, intangible
e inmaterial de las cosas. Es el más
artístico, original e inquieto de los
dos; le gusta salirse de la norma e ir
más allá de lo establecido. No tiene
sentido del tiempo y está totalmente
centrado y arraigado en el momento

presente. Es el hemisferio musical,
emotivo, intuitivo y no verbal.

Un empresario envió a sus dos hijos
gemelos a explorar un país para
sopesar las oportunidades para su
negocio de calzado. Al cabo de un
tiempo, el padre recibió correos
electrónicos de sus hijos. El primero
escribió: «Querido padre, llevo días
recorriendo este fantástico país y he
observado que hay pocas tiendas y
que la oferta de calzado no es de
muy buena calidad. Muchas
personas aún viven en el campo,
donde la mayoría de los caminos se
encuentran sin asfaltar.
Sinceramente, no creo que sea un
buen lugar para vender nuestros
zapatos». Seguidamente, el padre
leyó el correo de su otro hijo:
«Querido padre, llevo días
recorriendo este fantástico país y he
observado que hay pocas tiendas y
que la oferta de calzado no es de
muy buena calidad. Muchas
personas aún viven en el campo,
donde la mayoría de los caminos se
encuentran sin asfaltar. Creo que es
un buen lugar para vender nuestros
zapatos».

A pesar de que los dos hermanos
habían recorrido el mismo país,
vieron cosas diferentes. Uno localizó
problemas y el otro descubrió
oportunidades.

Los neurólogos han revelado que
ambos hemisferios son
complementarios. En estos
momentos, la mayoría de nosotros
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usamos el hemisferio izquierdo, lo
que impide que muchos conozcamos
la forma de cultivar la intuición y la
creatividad para reinventarnos
profesionalmente.

El hemisferio izquierdo del cerebro,
hoy por hoy, es el protagonista en las
aulas. La inteligencia y el valor de
las nuevas generaciones se siguen
midiendo con la puntuación que los
estudiantes sacan en los exámenes. Y
es que seguimos creyendo que el
pensamiento lógico y el
conocimiento racional son superiores
a la intuición, a la imaginación y a
la creatividad. Las habilidades del
hemisferio izquierdo nos han dado
buenos resultados en la era
industrial, pero para la era del

conocimiento ya no van a ser
suficientes.

Es necesario fortalecer nuestro
hemisferio derecho y promover el
equilibrio entre ambos.

Sugerencias para estimular el
hemisferio derecho: Trabajar con
música clásica, cantar, recitar
poesías y bailar.

Fuentes:

La hora del hemisferio izquierdo, de
Borja Vilaseca.

El País Semanal 1899, página 20.

Estrategias para estimular el
hemisferio derecho, Hermila
Amoroto Aranda
(slideshare.net/)

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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El pasado sábado 20 de julio más de
35 mil aspirantes a ingresar  a la
máxima casa de estudios, la
Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla, presentaron examen en
distintas sedes de la misma. Escribo
esta nota con el fin de compartir los
ánimos que se vivieron al presentar el
examen.

Todo inicia la noche anterior, los
nervios, el miedo, la incertidumbre,
todo se transforma  en  un desesperado
deseo de presentar el examen  y
terminar con tantas presiones, se
traducen en insomnio; nadie puede
dormir, solo piensan en el examen por
el cual han estudiado hasta el último
momento, ¡y cómo  no sentirse
nervioso cuando sabes que ese examen
podría  determinar  el resto de tu vida
académica  y profesional!, a pesar de
los  buenos deseos de la familia y los
amigos simplemente no consigues
dormir.

Una vez que logras conciliar el sueño
suena la alarma  del despertador y te
das cuenta que ha amanecido y que
posiblemente pasaste la peor de las
noches. Acto siguiente llega un
familiar para asegurarse de que ya has
despertado y a apresurarte para que
no llegues tarde  a  tu examen.
Debes tomar un desayuno balanceado,
es lo que todos te recomendaron
aunque en ese momento no sientes
hambre, aun piensas que es increíble
que finalmente llegó la hora, es tu
momento, comes lo poco que  tu
estomago acepta, te lavas los dientes,

Suerte a todos los aspirantes

y vuelves a revisar  tu maleta,
preparada la tarde anterior,
asegurándote  que no falte nada y
emprendes el viaje a tu sede.
Finalmente  llegaste, tu sede está a
reventar de jóvenes que al igual que tú
se prepararon para obtener un lugar
en la universidad, se nota la ansiedad
y el nerviosismo de todos, por fin
logras encontrar el edificio en donde
está el salón que te fue asignado, te
unes a la fila  y esperas al aplicador
que al llegar te avienta (una vez más)
el clásico «choro» mareador que te
han dado en todos los cursos a los
cuales entraste para poder presentar
un buen examen, como si en verdad
fuera necesario aclarar que  se debe
seleccionar la respuesta correcta y
llenar el ovalo indicado ¡puf¡ después
de una hora extra de nerviosismo al
fin llegan los exámenes.

No te das cuenta  de cómo pasa el
tiempo; los segundos se vuelven
minutos y los minutos horas,
respondes todo lo que te ponen en
frente y cuando menos lo esperas se
acabó el tiempo, el examen  ha
terminado. Sales del salón confundido
con algunas preguntas que aún rondan
en tu mente. Al salir del edificio te
reciben cientos de universidades
«patito» ofreciéndote  -la mejor
opción- para los que no logren entrar
a la BUAP, como si  estuvieran
condenando a los estudiantes. Unos
pasos más y eres libre.
El MOMENTO pasó ahora lo más
tedioso  de todo este asunto es la
espera y no perder la cabeza en el
intento.

Suerte a todos.

ACEPTARÁ BUAP ESTE AÑO MÁS
ESTUDIANTES

La ampliación de la oferta educativa
permitirá a la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla recibir este año
siete por ciento más estudiantes que en
2012, es decir, aceptará al 42 por
ciento de los aspirantes, lo que la
ubica en primer lugar a nivel
nacional, afirmó Alfonso Esparza
Ortiz, Rector de la Institución.
Indicó que la ampliación de la oferta
educativa se logró gracias al esfuerzo
adicional de cada licenciatura y la
apertura de seis nuevas carreras. Este
año se registraron 48 mil estudiantes
para ingresar a la Máxima Casa de
Estudios en Puebla, de ellos 36 mil son
para el nivel superior y 12 mil para
medio superior.

Beca Oportunidades, uno de los
programas de equidad más
importantes de la BUAP, sumó seis mil
solicitudes, es decir creció tres veces
más con respecto al año pasado, a
través del cual los estudiantes de
familias de escasos recursos no
tendrán que realizar ningún pago en
su trayectoria escolar.

JÓVENES EN ACCIÓN
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CABRERA

Al morir Catarina de San Juan, sus
funerales fueron soberbios, asistiendo
todo mundo. Muy pronto, la
Inquisición empezó a decomisar
estampas, oraciones y reliquias,
porque no se había iniciado siquiera
el proceso de beatificación.

Sobre la vestimenta de Catarina de
San Juan, se dice que jamás se le
vieron zapatos picados de seda,
tampoco medias labradas a la
muñeca; asimismo, no se le vio con
basquiñas recamadas, ni gorjales de
oro, ni de plata, ni aljófares. Vistió,
en cambio, siempre una saya de
cabral, o de tosca vicuña, o lana en
los rigores del frío; y de zangala
todo lo demás del año, que se
conocía como zangalejo.

La identificación entre Catarina de
San Juan y la China Poblana como
personaje popular, es producto de la
evolución de la cultura mexicana
durante las primeras décadas del
siglo XX.

Convocatoria a patrocinadores para
el Festival de la China Poblana 2013
Es éste el motivo por el cual la
Asociación China Poblana se dirige
respetuosa y cordialmente a la
ciudadanía en general, a comercios y
empresas, para invitarlos a que se
sumen y apoyen con el patrocinio
que requieren las diversas
actividades culturales y artísticas que
se llevarán a cabo en el Festival
China Poblana 2013.

Los beneficios que obtendrán los
patrocinadores serán: El
agradecimiento en los diferentes
medios publicitarios con los cuales el
Instituto Municipal de Arte y Cultura
del H. Ayuntamiento de Puebla
dispondrá para dar a conocer el
evento. Por otra parte, en las
entrevistas y participaciones en
programas de radio que lo permitan,
la Asociación China Poblana
mencionará a los patrocinadores. De
igual modo, la Asociación se
encargará de hacer público su apoyo
en su blog
(chinitapoblana.blogspot.mx), así
como en un reportaje en
MOMENTO Revista, y en lonas
especialmente diseñadas para ese fin.

Asociación China Poblana
Presidente: Lic. Miguel Ángel
Villegas Cabrera.
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza.
Planeación y Organización
Institucional: Mtra. Vanessa Álvarez
Guzmán.
Tesorero: Sr. Rubén Muñoz Pérez.
Comisión de Educación: Dr. José
Antonio Hernández Muñoz.
Comisión de Homenaje y Eventos:
María Aurora García Balderas, José
Francisco Flores Martínez, Juan
Jiménez Meneses, Asunción
Maldonado Sánchez, Carlos
Rodríguez Martínez, y Juan Luna
Baleón (Q.P.D.).
Comisión de Medios: Rubén Darío
Zeleni.

Lic. Miguel Ángel Villegas Cabrera.
Cel. 22 24 25 04 61.
miangelo22@hotmail.com.
Víctor Ramírez Espinoza cel. 22 22
17 26 02.
Mtra. Vanessa Álvarez Guzmán. Cel.
2 44 55 72 y 22 25 01 23 82.

Referencias
1.- De la Maza, Francisco, (1971).
Catarina de San Juan: princesa de la
India y visionaria de Puebla.
México: Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes, Dirección
General de Publicaciones. p..8

HABLEMOS DE

Una estampa de
Catarina de San Juan y su vestimenta



48 25 JULIO DE 2013

M

ISAIAS SANTOS VALLADARES

Pepe Peláez.- Probecito mi amiguito,
ya casi naiden se acuerda de ti,
morites un 18 de julio,
efectivamente; no es posible que esto
suceda, porque juites un indígena
importante, muy listo, requete listo y
valiente, que tus ojitos se llenaban de
lágrimas cuando veías a tu pueblo
oaxaqueño llorar, cuando los veías
cómo andaban en la miseria, tenían
hambre, no había quen los
defendiera, por eso tú andabas en tu
mula, por Loxicha, Miahuatlan,
Pochutla y munchos lugares,
dejendiendo a los inocentes, a la
gente que no sabía expresarse, a los
que no tienen palancas, ni
compadres, ni son conocida dentro
de la sociedá; eso tú lo hicites y
sentías en tu corazoncito un gran
dolor por todas las injusticias que
presenciates, por ello juites tan
abusado y terminates la carrera de
abogado, escalates varios puestos en
el gobierno pa´ ayudar al
desposeído, al probe, al que no sabe
hablar como semos todos los indios
que no pudimos estudiar; tú tuviste
muchos sesos, mucho coco y mucha
juerza de voluntá pa´ salir adelante.
- ¿Con quién hablas mi amigo Pepe?,
¿qué haces?…
- Toy´ tratando de recordar cuántas
cosas hizo mi Benito Juárez García,
ese siñor al que he admirado toda la
vida, a ese que se lo tuvo que salir
del país, se jue a otro pa´ salvar la
vida, pero en ese tiempo perdió a su
hijo, el cual enfermó y murió, ya no
lo volvió a ver; qué gran dolor de
dejar a su esposa, y ésta, que jue una
dama de alcurnia, pero que se volvió

tan humilde pa´ querer a su negro, a
ese negro que jue como el chile
verde, llorona, llorona de azul
celeste, a mi aunque la vida me
cueste seguiré ricordando al Benito,
al hombre sencillo y noble, que
dijara su nombre en las páginas de
la Historia, a ese que nunca se
olvidará su pensamiento: «Entre los
individuos como entre las naciones,
el respeto al derecho ajeno es la
paz». Eso ti lo juro ´ta grabado en
mi corazón, ojalá te grabado en el
corazón de todos los mexicanos y
mexicanas; piro ¿sabes qué?,
muncha gente ya no va a rendirle
honores, o tal vez se acuerden, pero
por su chamba no pueden asistir a
dedicarle unas palabras,  un
ricuerdo, un suspiro que taladre el
conocimiento con las piedras del
ricuerdo. Yo ti lo aseguro que no
tomo, pero cuando me llego a echar
una copita de mezcal, vienen a mi
mente pasajes de grandes héroes que
van quedando en el olvido; quisiera
apedrear el edificio de la gratitud
con los besos más agradecidos de mi
alma, mi cai que sí me acuerdo, pero
un indio cochino qué va a pararse
ante la estatua de Juárez; allá se ha
acostumbrado que vayan puros
indeviduos que huelen a jabón fino,
a limpio, a güenas lociones,
aunque… aunque te diré que en toda
esa limpieza se encuentran grandes
traiciones, hay hiproquesía, hay
dolor, hay mentiras… Güeno, lo
bueno que no son todos ni todas, por
eso no jui, pero te quero decir que
voy, aunque sea de lejos me paro, a
mí me vale, qué caray, y le digo en

silencio: «Benito, mi indito amigo, tú
sabes quen te habla con la verdá, tú
que ya te juites, apártanos un
lugarcito pa´ platicar de tantas cosas
que tú hicites y que han servido pa´
que la gente despierte y sepa lo que
pasa; por eso, en tu pueblo
oaxaqueño ya la gente no se deja tan
fácilmente, precisamente por tus
ideas de libertá, igualdá y fraternidá
en todo el país… ya no ´tamos tan
cerrados di ojos…»

- Te felicito por esa forma de pensar
mi querido Pepe, y sabes que estás
fortificado, somos afines en el
pensamiento. Descanse en paz
nuestro amigo y hermano, Benito
Juárez García, Benemérito de las
Américas.
 Un abrazo a todos nuestros lectores
y lectoras, y nos leemos… hasta…
otro… instante…

MI COMENTARIO

Indito lindo… R.I.P.
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Mi casa es tan sencilla
que a visitarme vienen
el sol, la lluvia, el viento,
los pájaros silvestres.

Tiene puertas abiertas
y ventanas celestes.
Huele a jazmín y a rosas
y a sonrisas y a labios
y a felices encuentros
de cálidos abrazos.

Aquí no habitan odios,
ni rencores, ni
agravios.
Aquí no se cultivan

M

Mi casa

AGENOR

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

malas hierbas nocturnas,
ni frustrados recuerdos.

Mi casa tiene el corazón
despierto
y por fuera y por
dentro
se le siente tan
fresca
y pintada de
blanco.

Mi casa es transparente y
limpia

igual que el
firmamento.
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Área de desarrollo humano en la
Casa del Jubilado Universitario:
Testimonio del Dr. Francisco
González Sandoval

El área de servicios profesionales que
presta la CJU y que en la actualidad
se conoce como de Desarrollo
Humano, contó únicamente en sus
inicios con dos servicios que  la
identificaban, Área de Psicología y
Tanatología.

En su fundación de la CJU la cual
contó con la responsabilidad de la
elaboración, presentación y
aprobación de tal misión el que esto
escribe, se inicio con la participación
de dos psicólogos y posteriormente se
fueron sumando más especialistas
interesados en participar de manera
altruista.

La dinámica de trabajo se conformo
por un equipo de psicólogos,
sexólogos y un psiquiatra, los
primeros con diferentes
especialidades de apoyo a los
jubilados y personas mayores de
sesenta años,
Se dio continuidad con el proyecto
inicial y se fueron ampliando con la
presentación de conferencistas y
cursos/talleres de apoyo y
capacitación, así como de servicios
interdisciplinarios con miras al
bienestar de sus solicitantes de los
servicios que se brindan hasta el
momento. Ello llevo a un segundo
momento con el cambio de concepto
del área y ahora se le conoce como
«Área de Desarrollo Humano».

Con este segundo momento también se
dio el cambio de coordinador de área
quedando al frente de tal misión el Dr.
En Psiquiatría Francisco González
Sandoval, al cual dedicamos la
siguiente entrevista por la importancia
que tiene el área que representa en la
estructura de la CJU.

- Dr Francisco González
Sandoval, esta plática/entrevista la
podríamos iniciar conociendo algo de
su gran experiencia profesional y
ahora orientada en particular a los
jubilados y personas mayores de
sesenta años, entre otros servicios
profesionales de su especialización que
Ud. ofrece?

Claro, empezare diciéndoles que toda
mi formación profesional la  lleve en
nuestra Cd. de Puebla ante lo cual
estoy muy orgulloso, he estudiado
siempre en escuelas oficiales y por lo
tanto la carrera profesional la curse en
la Facultad de Medicina de la
Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla, me interese por la psiquiatría
quizás por causas un tanto
inconscientes por lo cual no veo
importancia hablar por el momento de
esas causas mejor me centro a mi
práctica profesional , saben que estudie
la especialidad en el Hospital Fray
Bernardino Álvarez el cual es
dependiente de la Secretaría de
Salubridad, se iniciaron cursos
paralelos a la UNAM los cuales eran
reconocidos por el ISSSTE, el IMSS y
la Secretaría de Salubridad, ello
implicó la calidad de la formación
académica y práctica al respecto.

De hacho se estudiaba psiquiatría
general y yo me interese por
pacientes internos y me inicio en el
Hospital Psiquiátrico de Nuestra
Señora de Guadalupe en Cholula,
Puebla en el cual presté mis servicios
durante 38 años y en el cual fui
Director, mi práctica fue
principalmente con pacientes
crónicos, no rehabilitables y muchos
de edad avanzada.

- Que lo interesó al trabajo
que Ud. lleva a cabo en la CJU?

Sucede que en el Hospital de Cholula
teníamos un Área de trabajo con
personas de edad avanzada con
problemas mentales y psicológicos
ello fue parte de mis motivos, incluso
también existen motivos de tipo
personal ya que tengo la vivencia de
contar con la experiencia  padres con
más de noventa años, fue una
influencia también muy intima,
estuve en la BUAP como docente en
la Facultad de Medicina impartiendo
las asignaturas de psicología clínica
y psiquiatría durante 25 años. Y por
supuesto ello me ha permitido contar
con una solides formativa y práctica
que me permite coadyuvar con
proyectos como es el de la CJU., ello
me dio la oportunidad de vincular
los dos ejercicios profesionales,
psicología y psiquiatría y a la vez
escribir dos libros que están en
imprenta próximos a publicarse.

- Que opinión tiene en torno a
las personas de edad avanzada y que
perspectivas les ve en la familia y la
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sociedad sabiendo que se la va
relegando, no se le respeta y
prácticamente se le discrimina en
esos contextos tan importantes para
nuestra existencia e identidad.

Depende de muchos factores
universales, para hacerlo sentir
importante y con identidad es
necesario crearles espacios de
atención en servicios y opciones
varias, no voy a particularizar ya
que tiene que ver su vida de acuerdo
a su historia personal, si son
personas que han estado satisfechas
con lo realizado, se formaron en
grupos familiares y sociales
favorables o lo contrario, por otro
lado cómo de manera individual
supo llevar su vida en lo laboral,
familiar, comunal etc. al igual que
las posibilidades económicas con las
que cuente ya que también es
importante para establecer su estado
de aceptación y relaciones con las
que pueda tener oportunidad de
contar a una edad considerable, no
es lo mismo una persona que estudio
conto con apoyos y atención
familiar y que le permiten tener una
mayor movilidad en todas las
dimensiones de su vida a otra que
nunca ha contado con satisfacciones
familiares, estudios, llevar a cabo
prácticas laborales poco
satisfactorias, por consiguiente la
situación que van a contar cuando
son personas de edad avanzada
tienen un mayor porcentaje de ser
individuos insatisfechos, que se
cierren las puertas familiares y
sociales o que ni siquiera    intenten

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com
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«tocarlas», y ojo, esto también se
presenta en los jóvenes.

- Con que autoayuda puede
optar el adulto de edad avanzada y
que consejo les daría a los jóvenes y
familiares ante esta situación?

Existen espacios que brindan
servicios que apoyan a la orientación
para estos grupos sociales como la
«Casa del Abue», el INAPAM, la
CJU y otras que existen y se
sustentan con apoyos
gubernamentales o sindicales, así
como casa de asistencia particulares,
son espacios que brindan servicios de
emergencia no necesariamente de
internación, así como y asesorías
para la elaboración de
replanteamientos de vida o nuevos
proyectos de vida, sin embargo aquí
encontramos situaciones de van
desde a la disposición hasta las
posibilidades económicas e intereses
familiares.

- En que consiste la
autoayuda que ofrece la CJU?

En mi experiencia en la CJU existen
dos tipos de personas que

regularmente asisten y que podremos
considerar que se encuentran «bien»
y que saben que aquí encuentran
actividades, condiciones y personas
favorables para ellas y que también
asisten a actividades lúdicas y de
apoyos formativos e informativos
varios, ya vienen predispuestos a lo
que pretenden, y también contamos
con otro porcentaje que ni siquiera
viene aún sabiendo que a los
jubilados no se les cobra nada y este
porcentaje me atrevo a considerarlo
como de un 40% que si llegan venir
es porque los traen sus familiares y
no por su voluntad, ahora se
ampliaron los servicios al público en
general con cuotas de recuperación
bastante bajas y esta población cada
día es más numerosa. La persona
debe contar con interés a su persona
y pensar en un futuro mejor
replanteando su vida.

ALEPH
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El Taekwondo es deporte de alto
rendimiento, olímpico y al mismo
tiempo una disciplina marcial
basada en el respeto, lealtad, coraje,
gratitud, perseverancia; los cuales
son valores que se complementan
con el aspecto físico.

En Puebla se está de manteles largos
porque es sede del Campeonato
Mundial de Taekwondo.
 
Si bien es cierto que el rey de los
deportes es el beisbol, el futbol es el
más popular. Pero el Taekwondo es
el arte marcial que ha dado mayores
satisfacciones a los mexicanos; y es
que, si recordamos, durante las
últimas justas olímpicas este deporte
ha logrado obtener medallas de oro,
posicionando a nuestro país como
uno de los mejores a nivel mundial.
 
¿Qué es el Taekwondo?
 
El Taekwondo es un sistema preciso
de ejercicios físicos simétricos
ideados para la defensa personal sin
armas y al contraataque. Sin
embargo, esta definición es
solamente de carácter físico y
superficial, pues lo más importante
del Taekwondo es, antes que nada,
un estado mental. Por lo tanto, el
dominio de la propia mente, el
autocontrol, la bondad y humanidad
deben acompañar a la gracia física.
 
Literalmente, significa: El arte de la
defensa, ataque con pies y manos.
El Taekwondo en México
 

La historia del Taekwondo empieza
en México cuando el Maestro
Nobuyoshi Murata llega en 1958.
Un año más tarde, en 1959, imparte
su primera clase de Karate Do, en su
domicilio particular, a tres jóvenes
mexicanos: Manuel Mondragón y
Kalb, Carlos Vila y Juan Jorge
Farias, dando inicio de esta manera
el karate en nuestro país.
 
Cabe destacar que uno de estos
jóvenes practicantes de karate, tiene
mucho que ver con el desarrollo de
las artes marciales en México; se
trata del Doctor Manuel Mondragón
y Kalb. El Dojang (lugar de práctica
de Taekwondo), fue ubicado en la
calle de Hermosillo No 25, col.
Hipódromo Condesa de la Ciudad de
México, Distrito Federal, lugar muy
significativo en la historia del arte
marcial en México.
 
Cabe mencionar a otros personajes
practicantes de karate de esa época,
que han trascendido de una manera
muy valiosa en el medio de las artes
marciales en México: Profesor
Antonio Márquez, presidente de
Okinawa Karate Do; Profesor Ángel
Márquez, presidente de Toyama;
Juan Jorge Farías, Fernando
Lara,  Luis Alberto Cano Acosta,
José Luis Torres Galindo, entre otros.
 
Sin embargo, los más trascendentes
son aquellas cintas negras que
conforman la primera generación:
Eduardo Martínez Vázquez, José
Luis Olivares, Sergio Fonseca, Isaías
Dueñas, Ramiro Guzmán, José

Torres Navarrete, Ernesto Morán,
Manuel Echeverría.
 
El Doctor Mondragón y Kalb, un
hombre de gran visión y retos, tomó
una decisión muy importante, que
viene a revolucionar el desarrollo de
las artes marciales en México, y que
tantos logros y satisfacciones han
dado a nuestro país.
 
En 1968 conoce a Dai Won Moon,
un joven coreano de grandes
habilidades y destrezas físicas,
experto en Taekwondo, 5º Dan, que
estaba de visita en nuestro país. El
joven Moon visita el Dojo del
Profesor Mondragón y Kalb, quien
ostentaba el grado de 3º Dan. El
desarrollo de la clase fue tal, que
causa una enorme impresión en
todos los allí presentes por su técnica
espectacular y efectiva.
 
La estancia del joven Moon en
nuestro país fue muy breve y tuvo
que regresar de inmediato a EUA. Al
año siguiente, 1969, el Profesor
Mondragón viaja a los Estados
Unidos de Norteamérica a
entrevistarse con el joven Moon, y le
pide regresar a México para impartir
clases de Taekwondo; en mayo de
ese mismo año, el joven Moon inicia
oficialmente con la enseñanza de
esta disciplina teniendo como sede el
Dojang ubicado en la calle de
Hermosillo 25.

El término Taekwondo era
totalmente desconocido, por lo que
se toma la decisión de manejar el

EL PODER DE LA OPINIÓN

Taekwondo:
El camino del pie y la mano
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nombre de «Escuela de Karate
Coreano», y que de esta manera la
gente comprendiera de qué se trataba
y se fuera familiarizando con el
término.
 
Logros de esta arte marcial
 
El Taekwondo ha dado enormes
satisfacciones a nuestro país, tanto
en el aspecto formativo, como por
sus grandes logros en los escenarios
deportivos más importantes del
mundo: Juegos Olímpicos,
Panamericanos, campeonatos
mundiales, etc., y es regido por la
WTF (Federación Mundial de
Taekwondo), y en los cuales México
ha participado de una manera
brillante con atletas de la talla de
Víctor Estrada, Mónica del Real,
Águeda Pérez, Irídea Salazar, Óscar
Salazar, Edna Díaz y los flamantes
campeones olímpicos en Beijing
2008: Guillermo Pérez y María del
Rosario Espinosa.
 
El Taekwondo en Puebla
 
En Puebla se está de manteles largos,
debido a que dicho arte marcial es
sede del Campeonato Mundial en
una entidad en donde el Taekwondo
tiene 43 años de haber sido fundado
por el Maestro Eduardo Martínez
Vázquez, quien en 1970 abrió su
primer escuela, consolidando su
enseñanza que hasta la fecha sigue
permaneciendo entre los niños,
jóvenes y adultos que asisten a
practicar este deporte.
 

M
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Y para rendir un homenaje a este
maestro por traer el Taekwondo a la
Angelópolis, las instalaciones del
Polideportivo «Ignacio Manuel
Altamirano» de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla ha
sido sede de la Copa Eduardo
Martínez, la cual ha reunido a
participantes de Nuevo León,
Jalisco, Veracruz, Distrito Federal,
así como de países como Estados
Unidos, República Dominicana y
Cuba, quienes demostraron sus
habilidades y dieron lo mejor de sí
para ganar, dando pauta a más
personas para practicar este deporte.
 
De esta manera, en esta
colaboración, más allá de desacatar
el Campeonato Mundial de
Taekwondo, es importante resaltar
qué es este deporte y cómo ha
influido en Puebla. Para mí, el

Taekwondo es una forma de vida, un
medio por el cual aprendes a
valorarte a ti mismo y a seguir
adelante pese al cansancio, pues el
valor de esta arte marcial no se
encuentra en una buena patada o un
buen golpe, sino en la sinceridad y el
respeto de un buen practicante.

Comentarios:
miguelgarcia.comunicacion@gmail.com
Twitter: @miguelgarcia_23

MIGUEL GARCÍA CHOLULA
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De todo, en pocas palabras
El libro es un objeto que da sabiduría

31.- El libro es un objeto que da
sabiduría, y nunca debe faltar en un
hogar honorable, ya que, con su
lectura, algo se aprende. El que más
lea, más sabrá; y así demostrará la
calidad de su cultura. Sin embargo, lo
negativo radica en que existen algunas
personas que «no tienen tiempo» para
leer. Disculpa sin validez; es por falta
de voluntad, ya que sólo bastan unos
cuantos minutos -10 o 15,
diariamente-. Y se lea lo que se lea,
algo se aprende.

      Hay un libro que nunca debe
faltar en casa de los que componen
una familia; este libro es el más
valioso de todos los que existen, y se
llama «Biblia católica». Con él,
tenemos la gracia de la presencia de
Dios. (Aunque como hacen algunas
personas -por lo regular los ricos-, que
únicamente usan los libros para
presumir de tener una valiosa y
elegante biblioteca, aunque nunca
hayan siquiera hojeado algunos de
estos libros)

      La biblioteca del sabio Diódoro
Sículo, varios siglos antes de Cristo,
tenía a su puerta una inscripción que
decía: «Remedios del Alma»,
refiriéndose a sus libros. Y yo agrego:
«Tener entre mis libros una Sagrada
Biblia, es un regalo de Dios».

      Regalar un libro es apreciar,
sinceramente, a la persona que lo
recibe; y más aún si éste es del autor y
va con dedicatoria. Estos libros deben
tener un lugar especial, y darlos a
conocer a familiares y amigos, ya que

existen algunas dedicatorias con alto
grado de  espiritualidad, que
demuestran el verdadero cariño a la
persona que recibe el regalo.

      En mi hogar no existe una
biblioteca, pero sí tenemos un librero
que contiene una buena enciclopedia,
libros de mucho valor literario, una
Sagrada Biblia que me obsequió el
señor arzobispo Rosendo Huesca
Pacheco en el año de 1980, con una
bonita dedicatoria. También conservo
36 libros con dedicatoria; algunas de
ellas con mucho cariño para mí,
conteniendo palabras de gran valor
espiritual, como uno de los varios
libros del licenciado Guillermo
Pacheco Pulido, que dice: «Con mi
reconocimiento a la verticalidad de
sus convicciones, a su honestidad
intelectual y espiritual, plasmada en su
ejemplar actividad periodística.
1995».   Otra más del gran poeta y
escritor, contador público Ernesto
Moreno Machuca, en su libro Sinfonía
de los Ángeles, que dice: «Para el
ángel sin alas, mi particular amigo
Eladio Alvarado Ávila, espíritu fuerte,
templado en la fragua de la vida. Con
mi aplauso por su pensamiento
literario en la palabra escrita. 1987».
El arqueólogo Eduardo Merlo Juárez,
me escribe: «Con muchísimo afecto
para don Eladio Alvarado, a quien
admiro por su valor, trayectoria
periodística y ciudadano cabal. 1994».
El contador público Rodolfo Pacheco
Pulido, en su libro Detalles de Puebla,
dice: «Para mi amigo Profr. Eladio
Alvarado Ávila, profesional del
periodismo que lleva implícito un solo

principio: servir con la verdad y
honestidad. Mi admiración y respetos
por su labor. 1991».

      Lamento no poder nombrar a los
36 personajes de la vida literaria de
Puebla con sus valiosas palabras
dedicadas a mí, en el transcurso de mi
vida periodística.

32.- Capicúa. Hace algunos días
busqué la palabra «capicúa» en una
enciclopedia, y encontré que significa:
Cap (cabeza), y cua (cola); y que se
aplica a números y palabras que se
pueden leer tanto de derecha a
izquierda, como de izquierda a
derecha. También se le conoce como
palabra «reversible», aunque el
nombre que realmente le corresponde
científicamente es: «políndromo».

         A jóvenes o personas grandes
que les gusta hacer cuentas, les
pregunto: ¿Cuántos capicúas hay en
1000, en 10,000, y en 100,000? Si no
les gusta poner en actividad su
inteligencia, yo ya lo hice, y en 1000
hay 100; en 10, 000 hay 190; y en
100, 000 hay 1, 100.  En 100, 000 se
termina con el capicúa de cinco cifras:
99999.

        He tenido la curiosidad también
de ver en mi reloj de cuarzo, que de
las 12 del día a las 12 de la noche, se
efectúan 57 capicúas; y por si usted lo
duda, le doy los 57 capicúas a
continuación:

Uno a las 12; seis a la 1;  seis a las 2;
seis a las 3; seis a las 4; seis a las 5;
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seis a las 6; seis a las 7; seis a las 8;
seis a las 9; uno a las 10; y uno a las
11… que dan un total de 57 capicúas
numéricas.

        A continuación, algunas frases
que contienen políndromos:

Yo soy – Zurcí mi cruz – Somos o no
somos – Yo de todo te doy – Así me
trae Artemisa – No te comas la salsa
mocetón – Amor yo soy Roma –
Dábale arroz a la zorra el abad.

        Y así hay muchos políndromos…
¿Puede usted inventar algunos?

33.- Enrique Montero Ponce. En
MOMENTO Revista del jueves
pasado, julio 18 de este año, apareció
en su portada: «El hombre de
perseverancia periodística», mi amigo
desde 1945: Enrique Montero Ponce.
Lo conocí desde muy chico, cuando su
mamá tenía un pequeño comercio en
el mercado La Victoria, casi en la
portada de entrada por la 8 poniente.
Corrió el tiempo y lo volví a ver hasta
cuando colaborábamos en El Sol de
Puebla, en 1945; yo con mis
fotografías que me publicaba Alfonso
Neri Castaneira -y también fui
colaborador publicitario al mando de
don Arnaldo Fernández, de la Editora
de Puebla, S.A., administrador de El
Sol de Puebla (Tengo constancia de
1945)-. No conozco el libro titulado
Toda una vida… a mi manera, que
editó la benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, sobre la vida de
Enrique; pero supongo que en él

cuenta su historia periodística, mi
querido amigo. Conozco la mayor
parte de su labor con motivo de tener
la misma profesión, desde antes de
1945, ya que traté, como compañero,
a los viejos periodistas don Daniel
Blumenkron, Luis Campomanes,
Julián Cacho, Jesús Leonardo García,
Federico García y H., don Gregorio de
Gante, Jesús Veana, y todos los que
pertenecíamos a la Asociación
Mexicana de Periodistas.

         En fin, refiriéndome a Enrique
Montero, recuerdo que después de
dejar de ser director de La Voz de
Puebla, recibió la ayuda del que
también fue mi querido amigo, don
Roberto Cañedo Martínez.  Enrique
empezó a dar noticias por radio en la
X.E.H.R, en una oficina del edificio
Alles. Merece el mérito de haber sido
el iniciador de estos noticieros, que
ahora abundan por donde quiera. Pero
no debe olvidar a sus colaboradores,
principalmente a Irma Sánchez
Meneses, su brazo derecho en las
noticias de entonces, así como Pilar
Bravo Martínez, Silvia de Julián,
Socorro Gárate, Gabriela Cruz, Juan
Carlos Valerio, Hilda Luisa Baldemar,
Javier Sánchez Galicia, Manolo
Reyes, José Luis Gallo, y otros.

        Mi amigo y compañero don
Enrique: Te felicito por ser el hombre
de la perseverancia periodística.
Tenemos derecho de contar al mundo
la historia de nuestra vida; y el único
testigo de ella es Dios, hecho materia
en Nuestro Señor Jesucristo.

34.- El diamante del hombre rico. A
un judío que tenía un vecino muy
pobre, le dijo un adivino que todas sus
riquezas pasarían algún día a manos
del pobre; y se impresionó tanto, que
lo vendió todo y con el dinero
obtenido compró un gran diamante, el
cual escondió en el turbante. «Ahora –
dijo- mi pobre vecino nunca obtendrá
mi diamante». Algún tiempo después,
estando en el mar, el viento le llevó el
turbante, que cayó al agua y se
hundió. «De todos modos -pensó el
judío-, si he perdido mi diamante, mi
pobre vecino nunca podrá cogerlo».
Pero pocos días después, el pobre
compró un pez en el mercado y, al
abrirlo, encontró el diamante que el
pez se había tragado. El judío se
quedó pobre, y el pobre se hizo rico.
Ése fue su castigo por ser egoísta.

35.- La fotografía que vemos, es el río
de San Francisco pasando por el
puente de Ovando. Al fondo izquierdo,
el templo de Analco, y a un lado las
casas viejas que se tiraron para
construir el boulevard Héroes del 5 de
Mayo. Así era el popular puente de
Ovando en la 3 oriente, hace más de
50 años.
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Detroit, en bancarrota

Para todos los que padecemos el
«mal del fierro», al escuchar la
palabra Detroit nos imaginamos la
cuna del automóvil norteamericano
y sus tres grandes empresas: Ford
Motor Company, General Motors y
Chrysler. La semana pasada fue la
nota Internacional... «Detroit
desnivelado. Ordenan a Detroit
retirar la solicitud de bancarrota,
considera Jueza que la medida
reduciría pensiones que están
protegidas por la ley».
Me permito transcribir algunos
puntos clave en la historia de la
«Ciudad Motor».

1701. Se funda por el francés
Antoine de Lamothe, sobre el río
Detroit, para vigilar a los británicos
en esta región bautizada como «Fort
Ponchartrain Du Detroit», en honor
del Conde Pontchartrain, ministro de
la Marina del Rey de Francia Luis
XIV.

1760. El fuerte es tomado por los
británicos; los estadounidenses lo
recuperan en 1796.

1805. Un incendio destruye la mayor
parte de la arquitectura colonial
francesa de la ciudad y surge la
consigna: «Esperamos tiempos
mejores, resurgiremos de las
cenizas».

1818. Primer periodo de crecimiento
con la llegada de barcos de vapor a
los grandes lagos.

1899/1903. Las primeras fábricas de
automóviles fueron construidas por
Ransom Eli Olds (REO) y Henry
Ford, convirtiendo a la ciudad en la
cuna de la industria automovilística
estadounidense, de donde proviene el
sobrenombre de «Ciudad Motor»,
también conocida como el «París del
medio oeste», por su arquitectura
elegante.

1950. La ciudad cuenta con 1.8
millones de habitantes, lo que la
hace la cuarta del país; la población
disminuirá a la mitad 50 años más
tarde para caer en 700,000. Hoy en

día, la décimo octava ciudad de los
Estados Unidos de Norteamérica.

Década del 2000. Tasa de personas
que viven en el umbral de la
pobreza: 26%; dos veces superior a
la media nacional; 26%, dos veces
superior a la media nacional; 12.3%
de población blanca contra 81.6%
de población negra. Deterioro de los
servicios municipales, crisis del
automóvil, que supone una dolorosa
reestructuración del sector,
acompañada de decenas de miles de
despidos en el sector. La ciudad cuna
de criminalidad endémica, se
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convierte en una cueva de
rascacielos Art-Decó en ruinas,
fábricas cerradas y casas
abandonadas.

2013.- El Gobernador del Estado de
Michigan, Rick Sneyder, inicia en
marzo un procedimiento de puesta
bajo tutela de la ciudad que enfrenta
una deuda de más de 18 mil 500
millones de dólares. Detroit se
declara en quiebra el 18 de julio
reciente.
Testimonios de éxito a la quiebra
fueron las famosas películas de:
Toker, con Francis Ford Coppola, en
1988; Dream Girls, de Bill Condon,
en 2006; y Grand Torino, con Clint
Eastwood en 2008, que hemos
disfrutado hasta la fecha.
Con informacion de ATF.
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Este 18 de julio se cumplieron 69
años de la más extraordinaria
confirmación de alternativa  que se
recuerde  en Madrid, España, de un
torero no nacido en ese país; nada
menos que de «El Mexicano» Carlos
Arruza, recibida en la plaza
monumental de Las Ventas, en una
tarde en que el rejoneador portugués
don Simao da Veiga abriera plaza y,
más adelante, en la corrida de a pie,
Antonio Bienvenida le confirmara el
doctorado al diestro mexicano,
siendo el testigo «Morenito de
Talavera». En una tarde en que
nuestro paisano cayera
verdaderamente de pie en su primer

RINCÓN TAURINO

La confirmación de Carlos Arruza,
en Madrid

enemigo, impresionó al respetable al
banderillar de manera espectacular.
Con su segundo enemigo, Carlos
Arruza  protagonizó un hecho
verdaderamente histórico –único-,
podríamos decir,  mismo que no
había ocurrido nunca antes en dicho
coso, pues al estar sublime con las
banderillas la plaza entera se cubrió
de pañuelos blancos, pidiendo las
orejas aun antes que el torero
mexicano tomara la muleta para
pasaportar a su segundo enemigo.

Más adelante, con la muleta en las
manos, igualmente impactó a la
concurrencia. No conforme, Arruza

despachó a su segundo enemigo con
un tremendo volapié para salir de la
plaza con las orejas en las manos. Al
día  siguiente, Madrid entero, así
como toda España, hablaba de
Carlos Arruza, un desconocido
apenas dos días antes.

El resto de la temporada fue para
«El Ciclón» todo un éxito, algo
totalmente irrepetible e inolvidable,
ya que Arruza alcanzó a torear con
éxitos relevantes durante toda la
temporada y en la  mayoría de las
plazas, alcanzando a sumar más de
cien festejos en aquella temporada en
la península española, alternado con
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RINCÓN TAURINO

las más grades figuras de todos los
tiempos, tales como el arriba
mencionado,  padrino de
confirmación: Antonio Bienvenida, y
el propio
Manuel Rodríguez «Manolete»,
quien por esos años se estaba
consolidando allá  en España como
la gran figura española y, si se me
permite la expresión, de  todos los
tiempos.



60 25 JULIO DE 2013

MENSAJE TIPOGRÁFICO

EDUARDO CHILLIDA



Un punto muy importante
dentro de los conceptos 

de impresión y diseño 
es la frescura de los mismos 

y no precisamente 
la sentirá en sus manos 
la tinta todavía húmeda, 

nosotros buscaremos 
que sus impresos luzcan 

siempre como recién impresos 
con los mejores acabados 

disponibles y el 
mejor diseño.   

7 Oriente # 406 Puebla, Pue.
Centro Histórico

Tels: (222) 232 20 81, 242 19 35
E-mail:mabek@prodigy.net.mx

Tel:(222) 296 81 11

Tel:(229) 980 71 56

En Puebla

En Veracruz

11 sur 1905 Local Ext. 72

Puebla, Puebla.

Av. Díaz Mirón No. 827

Veracruz, Ver.

www.qualitycopy.com.mx

SP 3510 SF

Venta

Multifuncional

 USD $395.°°

Incluimos Toner para 

50,000 copias 

para ambas promociones

Precios de promoción

+ I.V.A. 
(Limitado a 

1000 unidades)

Impresora 

$278.°° USD   
+ I.V.A. 

(Limitado a 
1000 unidades)




	1
	Página 1

	3
	5
	Página 1




